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Асбест
На ударную вахту в честь 

70-летия Великого Октября за
ступил комсомольско-моло
дежный коллектив экскаватора 
Южного рудоуправления, где 
групкомсоргом Юрий Рыбин.

В этом КМК крепкие трудо
вые традиции. Высокой про
изводительностью отметили, 
например, ребята работу Все
союзного комсомольского фо
рума, намного перевыполнив 
плановое задание. Кстати ска
зать, в день открытия XX съез
да ВЛКСМ экскаватор, кото
рый обслуживает этот комсо
мольско - молодежный кол
лектив, работал на сэконом
ленном топливе. С начала годэ 
КМК внес на свой лицевой счет 
экономии более двухсот руб
лей.

А совсем недавно ребята 
решили отработать каждый по 
две смены, перечислив зара
ботанные деньги в Фонд мира.

И. НАТАШИНА.

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ
22 мая состоится II пленум обкома ВЛКСМ, на котором 

предполагается обсудить задачи областной комсомоль
ской организации по выполнению решений XX съезда 
ВЛКСМ.

Вопрос этот, безусловно, волнует молодых, потому что 
нам вместе предстоит воплощать в жизнь принятые Все
союзным форумом решения, перестраивать комсомоль
скую работу, воспитывать молодежь на конкретных де
лах. Значит, всем необходимо включиться в его обсужде
ние.

На комсомольских собраниях вы уже начали думать 
над тем, каков будет вклад группы, цеховой организации 
в реализацию поставленных задач. Поделитесь своим мне
нием по предложенному в повестку дня пленума вопросу 
и положениям доклада.

Читайте 2-ю и 3-ю страницы.

адрес — ударная

ЖДЕТ СТРОЙКА
МОЛОДЫХ
Сооружение IV энергобло

ка Белоярской атомной стан
ции с реактором на быстрых 
нейтронах в «Основных на
правлениях экономического 
и социального развития на 
1986— 1990 годы» названо 
важнейшим объектом ХИ пя
тилетки. В начале прошлого 
года Центральный Комитет 
ВЛКСМ объявил возведение 
БН-800 Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой.

Работы начались в 1985 
году. Уже вступили в строй 
девять жилых домов, школа, 
котельная... Продолжается 
монтаж цеха сборки реакто
ра, ведутся большие земля
ные работы, прокладываются 
железная дорога, теплотрас
са. Важнейший пусковой 
объект нынешнего года — 
бетонный завод, который бу
дет обеспечивать бетоном 
всю стройку. Кроме того, 
увеличиваются планы по вво
ду в строй жилья.

Чтобы закончить сооруже
ние IV энергоблока в 1992 
году, в 1989 необходимо ос
ваивать на строительно-мон
тажных работах 80—85 мил
лионов рублей. Что стоит за 
этими цифрами? Прежде 
всего, строительному управ
лению нужно увеличить тру
довой коллектив к 1989 го
ду до 8000 человек.

Уже сегодня для расши
рения производства .стройке 
необходимо 700 доброволь
цев.Остро нуждается стройка 
в квалифицированных плот
никах. бетонщиках, камен
щиках, штукатурах-малярах. 
Эти специальности можно 
получить в учебно - произ
водственном пункте, а также 
в ПТУ-70.

В письмах, приходящих от 
молодежи, решившей при- 
ехать на строительство БН- 
800, наиболее часто ' встре
чаются вопросы о жйлье, о 
сроках его получения, оче
редности. Сейчас все рабо
тающие на стройке жильем 
обеспечены.

Молодая семья, поработав 
на стройке 6—11 месяцев, 
может получить комнату в 
благоустроенной квартире. 
Отдельную квартиру — в 
порядке общей очереди. При 
этом надо отметить, что у 
тех, кто отлично зарекомен
довал себя на производстве, 
активно участвует в общест
венной жизни коллектива, 
очередь продвигается быст
рее.

Молодые рабочие, специа
листы, которые хотят уско
рить время получения квар

Сысерть
По инициативе комсомоль

цев Сысерти во Дворце куль
туры завода Уралгидромаш 
прошел вечер поколений, на 
котором встретились молодые 
рабочие и ветераны Великой 
Отечественной войны.

С рассказами о войне вы
ступили перед ребятами Арка
дий Николаевич Шлыков, Кон
стантин Николаевич Монасты- 
рев. Здесь же, на встрече по
колений, были и Владимир До
быт, Алексей Гонов, которые 
выполняли свой интернацио
нальный долг в составе огра
ниченного контингента совет
ских войск в Демократической 
Республике Афганистан. Их, 
как и ветеранов Великой Оте
чественной, рабочие засыпали 
множеством вопросов. Худо
жественная самодеятельност» 
Дворца культуры выполняла в 
этот вечер заявки гостей.

• С. ТИМУРОВ.

Кировград
В конференц-зале Кмров- 

градского завода твердых 
сплавов состоялся смотр це
ховых агитбригад, который 
подготовил и организовал за
водской комитет ВЛКСМ.

В смотре приняли участие 
восемь агитколлективов. Осо
бенно интересные программы

тиры, могут включиться в 
соревнование за право стать 
бойцом комсомольско - моло
дежного строительного отря
да МЖК. Первый такой от
ряд уже полным ходом ведет 
строительство 45-квартирно
го дома. Летом приступит к 
работе второй отряд.

На сооружении БН-800 
создано восемь комсомоль
ско - молодежных коллекти
вов. Лучшим из них по ито
гам 1986 года признан КМК 
А. Постникова. В числе ли
деров назван и КМК штука
туров - маляров Л. А. Ки
рилловой. Звание «Лучший 
молодой рабочий» присвоено 
каменщику участка № 2
Юрию Калитову. Недавно 
Юрий и бригадир КМК уча
стка № 2 штукатуров-маля
ров Сергей Воронов стали 
участниками совещания 
бригадиров комсомольско-мо
лодежных коллективов, кото
рое организовано по инициа
тиве ЦК ВЛКСМ на ВДНХ 
СССР.

Замечу, что комсомольцам 
не приходится скучать после 
работы. Ребята охотно участ
вуют в литературных вече
рах, провели КВН с комсо
мольской организацией 
орса, конкурсы «А ну-ка, 
девушки!» и «А ну-ка, пар
ни!», выступают с концерта
ми художественной само
деятельности.

Те, кто любит спорт, могут 
состязаться в волейбольных 
и баскетбольных матчах, на 
лыжных трассах и водных 
дорожках бассейна. За пос
леднее время не пропустили 
комсомольцы стройки ни од
ного интересного концерта в 
Свердловске.

Немало средств отпускает
ся для приобретения музы
кальной и фотоаппаратуры, 
спортинвентаря. Уже сейчас 
в распоряжение молодых 
строителей предоставлены 
видеомагнитофон и цветной 
телевизор, стереомагнитофо
ны и проигрыватели, все не
обходимое для фотодела. 
Поэтому в комитете комсо
мола допоздна не гаснет в 
комнатах свет, не закрыва
ются двери.

Не случайно в последнее 
время порядка на производ
стве и в общежитиях стало 
больше. Свой город мы соз
даем своими руками. А зна
чит, и создаем самих себя.

В. МАТУСЯК.
начальник штаба ЦК 

ВЛКСМ на строительстве
IV энергоблока БАЭС.

п. Заречный.
Белоярский район.

жюри отметило у агитбригад 
«На зубок», «Непоседы», 
«Многогранник» и «Энерге
тик», Их выступления были 
злободневны, остры и касались 
проблем, что стоят перед ком
сомолией предприятия.

Н. МИНЕЕВА.

Нижний Тагил
Одно из конкретных дел, 

которое определила себе 
комсомольская организация 
Нижнетагильского педагогиче
ского училища — шефство над 
Черноисточинским детским до
мом.

Комсомольцы проводят в 
детском доме утренники, по
купают ребятишкам книги, иг
рушки, готовят методические 
разработки. А недавно буду
щие воспитатели детских са
дов принесли в детский дом 
варежки. Они связали их са
ми. И ничего страшного нет 
в том, что наступает лето, и 
варежки вроде ребятишкам ни 
к чему. Комсомольцы, памятуя 
о том, что сани надо готовить 
летом, позаботились о теплой 
одежде заранее.

Наладить шефскую работу 
всерьез, чтобы был от нее 
прок, сумели в своей группе 
комсомольские активисты Еле
на Шкребнева, Мэрина Сазо
нова и Марина Корюкова.

С. ДАГДЖИ.

жить и помнить

ПРАВДА 
ВОЙНЫ

Что мы знаем о фронтови
ках? Замечаем ли их среди 
обычных людей, или образы 
героев видятся нам только в 
камне, в металле на высоких 
почетных постаментах? Мы 
благодарно кладем цветы к 
подножию молчаливых мону
ментов, но не можем узнать у 
них самого главного — правды 
войны.

Эта правда познается толь
ко в беседах с живыми фрон
товиками. Одна из таких бесед 
состоялась недавно во Дворце 
имени 50-летия Октября, в 
«клубе добрых встреч» произ
водственного объединения 
«Уралхиммаш». Юнкоры 86-й 
школы встретились с женщи
нами-ветеранами Великой Оте
чественной.

Во время войны им было по 
17—18 лет. Эти девушки стали 
одними из многих, кто поки
нул родной дом, чтобы отпра
виться на передовую. Там, на 
войне, трудно было даже муж
чинам, А девушкам еще тяже
лее, но терпение и мужество 
их не оставляло. Фаина Зи
новьевна Басалгина рассказы
вает: «За всю войну я плакала 
только два раза, сначала, ког
да прощалась с домом, потом, 
когда впервые увидела уби
тых».

Самым главным для них бы
ло в этих нечеловеческих ус
ловиях, между жизнью и 
смертью, сохранить доброту, 
умение помогать друг другу.

Хорошо, что нашлись люди, 
организовавшие эту встречу. 
Спасибо женсовету и профко
му производственного объеди
нения «Уралхиммаш», а также 
главным организаторам и ве
дущим встречи Людмиле Пет
ровне Медведевой, Эльвире 
Яковлевне Гончаренко.

Д. ИВАНОВ, 
ученик 8 «а» класса 

школы Н® 86.
Свердловск.

ВСЕ ГРАНИ ПОЧИНА
Инициатива — вот что стало главным в движе

нии «Трудовой и общественной дисциплине — га
рантию коллектива» на «Уралмаше».

Это показали исследования 
заводской социологической 
лаборатории. Свыше тысячи 
бригад объединения, еже
годно берущих под свой кон
троль порядок на производст
ве и поведение товарищей в 
быту, больше других разра
батывают и внедряют рацио
нализаторских предложений, 
находят эффективные пути 
повышения качества про
дукции, экономии ресурсов.

Конечно, почин металлур
гов Северского трубного за
вода, одобренный ЦК КПСС, 
оценивают на «Уралмаше» 
прежде всего по его влия
нию на дисциплину. Потери 
рабочего времени на голов
ном предприятии, например, 
за последние три года 
уменьшились почти вдвое. 
Машиностроители говорят 
также и о другом результа
те —сплочении коллективов, 
возросшей ответственности, 
заботе каждого об общем 
деле.

КОМСОМОЛЬСКАЯ ТАЧАНКА

СЛОВА НАПОЛНИВ СМЫСЛОМ
НОВЫЕ слова приходят 

не сами по себе. Как 
правило, они обознача
ют новые предметы и явления. 

Помните, появилось слово 
«спутник» и стало как бы зна
ком космической эры.

На селе сейчас идут бурные 
процессы словообразования. 
Мы уже привычно говорим — 
«агропром», «интенсивные тех
нологии», а ведь термины эти 
возникли совсем недавно. И 
появляются новые. Вот в Ре- 
жевском горкоме комсомола 
мы вместе с первым секретарем 
Юрием Петровых прикидыва
ли, в каком бы хозяйстве по
бывать.

—- У нас в районе начали 
сев пока только в совхозе име
ни Ворошилова, — рассказы
вал Юрий. — Молодежи там 
много. Есть и КИТ.

— Ну, КПД нас сейчас не 
интересует, — возразил я. —- 
Мы на сев настроены.

— А КИТ имеет к севу пря
мое отношение.

Тут только разобрались, что 
каждый из нас имел в виду: 
Юрий — КИТ (коллектив, ин
тенсивного труда), я -— КИД 
(клуб интернациональной дру
жбы). Мне, конечно, было не
удобно: сел, что называется, в 
лужу, прошляпил рождение но
вого термина, а следовательно, 
и нового явления. Сейчас, по 
спокойному размышлению, 
можно предположить: появле
ние КИТов — реакция на по
ловинчатость во внедрении кю 
тенсивки. Гибкий, могучий 
русский язык успел и половин
чатость облечь в округлую сло
весную формулу. Кому нз нас 
не доводилось читать и слы
шать фразы типа: «зерновые 
мы выращиваем с применени
ем элементов интенсивной 
технологии». Где-то посеяли 
«вкрест», где-то нет, где-то ос
тавили технологическую колею, 
где-то запахали, где-то три 
раза обработали всходы, где- 
то и одним разом обошлись. 
Так и получаются «элементы». 
И стали необходимы КИТы —

— Мы тоже считаем 
очень важным влияние но
вой инициативы на конкрет
ного человека, — говорит 
начальник социологической 
лаборатории предприятия 
Г. Поспелов. — Люди осо
знают свою роль в бригаде, 
личное воздействие на завод
ские. дела, оценивают свои 
силы и возможности, ищут 
резервы.

А ведь поначалу сомне
вающихся было немало.

— У многих бытовало сте
реотипное представление: за 
дисциплину должен отвечать 
бригадир, мастер, начальник 
цеха, но никак не каждый 
член коллектива, — вспоми
нает партгрупорг бригады 
станочников О. Кашин. — 
Однако, подхватив почин се
верских металлургов, мы не 
просто механически восполь
зовались рекомендациями. 

коллективы, где бы интенсив
ные технологии осуществля
лись на все сто. По здравому 
размышлению, все бы наши 
бригады, звенья, отряды долж
ны быть КИТами, на которых 
и держится современное сель
ское хозяйство. Да не можем 
пока, видать, без маяков, без 
передовых соединений.

Собственно, новые сельско
хозяйственные словообразова
ния, претендуя на всеобщ
ность, отражают пока лишь 
благие примеры. В самом сло
ве «агропром» слышится ком
плексность, за ним видится ин
дустриальная работа на земле. 
Так и должно быть в идеале, 
так, возможно, где-то и есть 
уже сейчас. Но, положа руку 
на сердце, признаемся: сменив 
вывески («управление сельско
го хозяйства» на «агропромыш
ленный комитет»), мы еще 
только начинаем дотягиваться 
до цовой терминологии. Слова 
появились прежде, чем стоя
щие за ними явления приобре
ли всеобщий характер. Слова 
еще необходимо наполнить со
держанием. И этот процесс 
идет, и он, может быть, са
мое любопытное изо всего, что 
происходит сейчас на селе.

...Молодой агроном Зоя Зо
лотарева приближалась к нам 
медленно, будто нехотя, какой- 
то усталой походкой. Лена Бе
лоногова, зам. заведующего от
делом комсомольских органи
заций горкома комсомола, рас
сказала:

— Когда Зоя еще была за
ведующей лабораторией, то ча
стенько пешком ходила в поле. 
Что делать, пробы надо брать, 
а транспорта нет. Другая бы 
так и сидела на месте. А Зоя 
нет, соберется — и пошла.

ВОТ УЖЕ два’года Зоя— 
агроном кормоцеха. Бук
вально через несколько 
дней в их совхозе «Глин

ский» должен начаться ку
стовой семинар. Надо по
казать представителям хо
зяйств своего и соседних 

как принимать обязательства 
по коллективной гарантии, 
морально и материально сти
мулировать их выполнение, а 
договорились, что прежде 
всего начнем с улучшения 
микроклимата. Вместе про
водим свободное время, поз
накомились с семьями друг 
друга, помогаем в работе и 
житейских делах. Через три 
года бригада не только из
жила нарушения, но стала 
намного дружнее. И все эко
номические показатели улуч
шились.

65 процентов бригад 
«Уралмашзавода» включи
лись в движение, родившееся 
на Северском трубном заво
де. Но социологи не считают 
свою задачу выполненной. 
Они продолжают исследова
ния, обсуждают опыт, выяв
ляют новые проблемы.

Почти 24 тысячи бригад в 
Свердловской области взяли 
под свою ответственность 
состояние трудовой и обще
ственной дисциплины.

Н. ПОТАПОВА.
Свердловск. 

районов, как выращивать ку
курузу, рапс и горох — по 
зерновой технологии, а карто
фель — по астраханской. По
казать — и, значит, перевер
нуть прежние представления. 
Раньше как считалось: «Сей 
гуще—больше вырастет». Боль- 
ше-то оно, может, и больше, 
если считать по корешкам, а 
вот вершки получались куцые. 
Тесно столпившиеся всходы 
боролись за солнце, за влагу, 
за питательные вещества, и в 
этом соперничестве теряли си
лы, «худели». А зерновая тех
нология предполагает: не боль
ше 25 килограммов семян вно
сить на один гектар пашни. 
Пять зерен кукурузы на один 
погонный метр. И тогда: «Ра
стение должно дать початки»— 
говорит агроном Зоя Золота
рева.

Интенсивно получается? По
жалуй. Вот только подходя
щих для такой технологии 
сеялок наши заводы не выпу
скают. Нет стыковки между 
корнями слова — «агро» и 
«пром». Приходится сельча
нам самим «улучшать» агре
гаты, устанавливать на них 
компенсаторы. Такая «улуч
шенная» сеялка и не давала 
покоя Зое Золотаревой. Вме
сте с механизатором Михаи
лом Чепчуговым они сколько 
времени ’ колдовали возле 
нее — неравномерный получа
ется высев, хоть ты что делай. 
Потом подъехали сюда два 
опытных инженера, оба Анто
новы — Геннадий Михайло
вич, заместитель председате
ля РАПО по механизации, и 
Павел Иванович, тридцатилет
ний главный инженер совхо
за. Развернули схемы, давай 
советоваться.

В прошлом году в совхозе 
собрали отличный урожай зер
новых — 34.5 центнера с гек
тара. Далеко оторвались по 
этому показателю от других 
хозяйств района. Как удалось?

— Когда я после окончания 
института приехала в совхоз,

лиях, направленных на оказа
ние тайной помощи контрас.

Награда- 
поездка в СССР

В Белом доме 
нервничают

ВАШИНГТОН. «В Белом до
ме заметны признаки нервоз
ности по мере того, как тран
слирующиеся по телевидению 
слушания в конгрессе сосре
доточиваются на президенте 
Рейгане и поднимают более 
серьезные вопросы о его кон
кретной причастности к скан
далу «Иран-контрас». Так ин
формационное агентство ЮПИ 
комментирует обстановку в 
администрации Рейгана в све
те вскрывающихся новых фак
тов о роли Белого дома в опе
рации по оказанию тайной по
мощи бандам никарагуанских 
контрас.

На слушаниях в конгрессе 
по «ирангейту» бывший по
мощник президента по на
циональной безопасности Ро
берт Макфарлейн, дающий 
показания вот уже третий день 
подряд, сообщил, что Рейган 
был осведомлен обо всех уси

то меня поразил контраст 
между тем, что нам рассказы
вали на лекциях, и тем, что я 
увидела в хозяйстве, — пыта
ется объяснить причины успе
ха Зоя. — Взять хотя бы се
вообороты. Они совсем не со
блюдались. И сейчас у нас 
паров немного, да и те заня
тые. А вот чередование куль
тур наладили. Навели порядок 
и в других составных произ
водства. Нынче, к примеру, как 
никогда хорошо подготовили 
технику.

— Даже удивительно,—всту
пает в разговор Валерий Чеп- 
чугов. — Времени у нас на 
ремонт было соврем мало: вы
возили 'ne поля органику. Но 
приемочной комиссии с трудом 
удалось наскрести несколько 
замечаний.

А может, ничего удивитель
ного в том нет? Нынче весь 
кормоцех и отдельные его 
звенья перешли на подряд. 
Внедрена в совхозе и чековая 
система взаиморасчета.

ПРИШЛО ВРЕМЯ брать 
на себя ношу хозяина 
таким парням, как Ва

лерин Чепчугов. Чепчуговых в 
совхозе — пять братьев. Все, 
как на подбор, крепыши, осно
вательной осанки ребята. И 
привязаны крепко к родной 
земле. Валерий после армии 
осел, вроде, на жительство в 
самой Москве, кто другой по
считал бы подобный оборот 
дела счастливейшим случаем. 
А он не выдержал: через два 
года кинул столицу, вернулся 
в родное Глинское. Сейчас Ва
лерий, как и Михаил, — звень- 
свой. Своим домом живет н 
признается: «Нет, теперь уж 
меня в город не вытянешь». 
Для таких хозрасчет, подряд— 
благо.

— Совхозные специалисты 
сейчас прогнозируют урожай,— 
говорит Зоя Золотарева.

— Ну и каков прогноз?
— В ближайшие годы долж

ны выйти на 40 центнеров зер
новых с гектара. А вот даль

ДЕЛИ, Первый приз — 10- 
дневную туристическую по
ездку по Советскому Союзу— 
завоевала школьница из ин
дийского города Бхопал Нахид 
Джафар, одержавшая победу 
в конкурсе эссе на тему «Ин- 
дийско - советские отношения 
и их исторические перспекти
вы». Это состязание, в кото
ром приняли участие десятки 
тысяч юных граждан респуб
лики, было организовано еже
недельной газетой «Москов
ские новости», в/о «Междуна
родная книга» и рядом круп
ных индийских издательских и 
книготорговых фирм.

Нахид Джафар сказала жур
налистам, что в своей работе 
хотела выразить отношение 
индийских детей к советским 
сверстникам, стремление жить 
под мирным небом. «Мы дол
жны помочь взрослым устра
нить самую большую опас
ность, которая нависла сего
дня над человечеством, — 
ядерную угрозу, чтобы петь,

ше прибавлять будет трудней.
Дальше, может быть, потре

буются технологии и машины, 
чьих названий нет пока в сло
варе. Но сама работа по вос
ходящей — увлекательна. Ну 
разве не приятно той же Зое 
Золотаревой сознавать, что и 
она в меру сил способствует 
реализации на практике поло
жений институтских лекций? 
Отработала в «Глинском» три 
года и уезжать отсюда не со
бирается, хотя родом она из 
совхоза «Бородулинский» Сы- 
сертского района, хозяйства 
сильного, известного на всю 
область. Могла бы и дома уст
роиться, с ее-то трудолюбием, 
да и немалым уже опытом.

Хороший производствен
ный фон в «Глинском».
И как-то вяло, безыни

циативно смотрится на нем ра
бота комитета * комсомола и 
его секретаря Гули Сариевой. 
Что ни звено или бригада в 
совхозе — то и почти сплошь 
молодые лица. А Гуля, по сло
вам Лены Белоноговой, ра
портует в горком: «Не нз ко
го создавать комсомольско- 
молодежные коллективы. На 
севе будут работать, в основ
ном, механизаторы, которым 
за тридцать».

Поговорил я с Валерием 
Чепчуговым, его товарищами 
по звену Сергеем Голевым, 
Николаем Шепелевым, давайте, 
мол, сами организуйте КМК, 
включайтесь в районное со
ревнование, условия горкомом 
разработаны. Ребята заинтере
совались.

Мою радостную новость об 
еще одном возможном участ
нике соперничества Лена Бе
лоногова встретила почти с 
испугом:

— Ас кем же они соревно
ваться будут? У нас только 
один КМК намечается, в сов
хозе имени Ворошилова. А 
так только «личинки» будут 
участвовать.

Оказывается, не только Гу
ля, но и почти все комсомоль
ские секретари хозяйств райо
на без запинки отчеканили в 
горком: «Молодых на севе 
нет!».

Старая песня. До чего же 
старая песня! Сколько лет 
дружно тянут ее накануне ве- 
сенних полевых работ комите
ты комсомола хозяйств, от-, 
стоящих порой друг от друга 
на сотни километров. Посев
ная быстротечна, а значит, 
требует от молодежных лиде
ров оперативности, четкой ор
ганизации соперничества. И го
раздо легче ответить: «Нет 
молодых», превратив тем 
самым бодро работающих 
безусых трактористов в «мерт
вые души». Социалистическое 
соревнование — термин ста
рый, да вот что-то никак не 
наполним его достойным со
держанием.

О. БАЛЕЗИН.
Режевский район.
НА СНИМКАХ: главный аг

роном РАНО Л. В. Коваленко- 
ва, агроном 3. Золотарева, зам. 
председателя РАПО Г. М. Ан
тонов возле «улучшенной» 
сеялки; синее небо, а в нем об
лака; механизатор Николай 
Шепелев.

Фото Л. БАРАНОВА.

смеяться, строить новое пре
красное будущее», — сказа
ла она.

Военный переворот
КАНБЕРРА. На Фиджи произо

шел военный переворот. Как 
сообщает австралийское ин
формационное агентство ААП, 
рано утром 14 мая группа во
оруженных солдат во главе с 
армейским подполковником 
Ситивени Рабукой ворвалась в 
здание парламента и захватила 
премьер-министра Тимочи Ба- 
вадру и членов его правитель
ства. Вслед за этим местное 
радио передало заявление ми
нистерства информации, в ко
тором говорится, что воору
женные силы Фиджи взяли 
власть в свои руки. Возгла
вивший переворот подполков
ник Рабука направился к ге
нерал-губернатору, чтобы по
дать прошение о признании 
его «военного правительства».

В настоящее время, сообща
ет агентство ААП, связь с 
Фиджи полностью прервана и 
обстановка в стране остается 
неясной.

(ТАСС).
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ПОБОЛЬШЕ ГРОМКИХ
Доклад на // пленум областного комитета ВЛКСМ

ДЕЛ,
«О задачах областной

ПОМЕНЬШЕ ГРОМКИХ ФРАЗ!
комсомольской организации ПО выполнению решений XX съезда ВЛКСМ»

Задача нашего второго пленума — на основе реше
ний XX съезда ВЛКСМ определить те шаги, те меры, ко
торые необходимо предпринять областной комсомольской 
организации, чтобы обеспечить максимально эффективное 
участие молодежи в ускорении социально-экономического 
развития, в перестройке всех форм социальной жизни 
страны.

Этого съезда мы ожидали не только с доверием и на
деждой, но и с тревогой. Слишком много за последние 
годы накопилось в комсомоле «узких мест». В работе 
многих комитетов процветает формализм, бумаготворче
ство, парадность, откровенная показуха. По строгой 
оценке съезда, важнейшая задача усиления влияния ком
сомола на широкие массы молодежи нередко сводилась 
лишь к численному росту организации любой ценой. ■ В 
дело шли пресловутые «задания по приему». Их неиз
бежным следствием становилось снижение требователь
ности к вступающим. Комсомол рос количественно, а 
вот реальный его авторитет среди молодых падал. Как 
отметил съезд, продолжают оставаться острыми противо
речия между демократическим характером организации и 
бюрократическими методами руководства, стремлением 
молодежи к новому и застывшими форма ми работы...
«В сложившейся ситуации комсомольские организации 
не всегда проявляли принципиальность, решительность и 
последовательность в воспитании молодежи, защите ее 
интересов».

Съезд подчеркнул, что сегодня место каждой комсо
мольской организации на самых трудных, самых ответ
ственных участках общественного переустройства.

В резолюции, принятой на XX съезде,, все комсомоль
ские организации обязываются «обеспечить коренную пе
рестройку всей деятельности комсомола, развивать демо
кратизацию внутрисоюзной жизни для более полного 
включения огромного творческого потенциала юношей и 
девушек в выполнение созидательных планов обновления 
общества».

шениями, принятыми съездом, должна только обнаде
живать. Не случайно эти уже принятые решения Гене
ральный секретарь ЦК КПСС, выступая на заключитель
ном заседании, назвал «выстраданными». А в целом 
съезду дал исключительно высокую оценку.

ПО-СТАРОМУ РАБОТАТЬ 
БОЛЬШЕ НЕЛЬЗЯ

НУЖНЫ САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ
Перестройка в комсомоле —• это прежде всего пере

стройка его отношений со всем обществом, говорили де
легаты. II только на этом направлении можно достичь 
действительного повышения авторитета молодежного 
союза среди молодых.

Необходимо добиться, чтобы при утверждении всех 
руководителей, работающих с молодежью, комсомол имел 
право «вето», тогда как сейчас чаще всего не имеет 
даже совещательного голоса. Необходимо, чтобы мнение 
комсомольского комитета звучало и когда выделяется 
квартира молодому специалисту, и когда ставится вопрос 
о повышении .разряда рабочему. И уж тем более, когда 
решаются вопросы строительства объектов соцкультбыта 
в молодежных городах, на комсомольских стройках. II в 
этой связи делегаты большие надежды возлагали на го
товящийся сейчас Закон о молодежи.

Делегатов горячо поддержал Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Михаил Сергеевич Горбачев. Его выступление 
подкупало спокойным, доверительным тоном, свежестью 
оценок ситуации, сложившейся в Ленинском комсомоле. 
«Комсомол должен быть непримиримым ко всему, что про
тиворечит ценностям и идеалам социализма, — сказал 
он. —' Перестройке нужны самостоятельные люди, ко
торые не ищут указаний на каждую мелочь, а берут от
ветственность на себя, доводят все начатое до конца в 
больших и малых делах».

Съездом принята новая редакция Устава ВЛКСМ. 
Только в центральные комсомольские органы 
поступило более 235 тысяч замечаний и поправок. Они 
стали основой для внесения в проект свыше ста принци
пиальных дополнений, позволили уточнить формулировки, 
редакцию уставных положений. За всю историю Ленинско
го комсомола основной Закон его жизни таких изменений 
не претерпевал ни разу.

Однако следует сказать и о следующем. Среди части 
комсомольцев, и особенно среди освобожденного комсо
мольского актива, существует неудовлетворенность ито
гами съезда, недостаточной, на их взгляд, радикально
стью принятых решений. На это обкому ВЛКСМ необхо
димо изложить свою позицию. Мы считаем, что такое 
мнение — результат, во-первых, определенной переоценки 
целей и задач съезда комсомола, и, во-вторых, недоста
точного понимания значительной частью комсомольского 
актива своей роли в перестройке. Многие вопросы, воз
никшие и в ходе предсъездовской дискуссии, и на самом 
съезде, не получили на нем достаточного отражения по
тому, что требуют дополнительной проработки и решения 
на самом высоком государственном уровне. Другая часть 
вопросов, касающихся внутрисоюзной комсомольской 
жизни, будет (и это съезд решил) обсуждена в ходе 
предстоящей дискуссии по выработке инструкций ком
сомола.

Мы должны с уверенностью и определенностью ска
зать, что XX съезд комсомола явился небывалым собы
тием в его жизни. Решения, принятые им, стали реше
ниями всех членов нашего союза, так как были вынесе
ны на съезд после длительного обсуждения в каждой из 
первичных организаций. 18 апреля 1987 года перестройка 
в комсомоле не закончилась, а только началась. Так что 
некоторая разочарованность и ряда делегатов, и части 
комсомольского актива недостаточно радикальными ре-

Прошедший съезд Ленинского комсомола определил 
направления комсомольской деятельности всего союза. 
Глубокое отражение в резолюции получили задачи повы
шения роли молодежи в ускорении социально-экономиче
ского развития страны, формирования у молодого поко
ления целостного марксистско-ленинского мировоззрения, 
воспитания юношества в духе высокой идейности и пре
данности коммунизму, умения с классовых позиций от
стаивать идеалы и духовные ценности социализма, вы
рабатывать у молодежи потребность в непрерывном овла
дении современными знаниями, умение использовать их 
в практической деятельности. Большие задачи поставлены 
и по организационно-политическому укреплению комсо
мольских организаций.

На нашем пленуме мы не ставим перед собой задачу 
перечислить все перспективные формы и методы работы 
комсомольских организаций по направлениям деятельно
сти, поставить перед комитетами комсомола в каждом 
из них конкретные рубежи. Хотя и можем это сделать. 
Но мы исходим из того, что нашей основной задачей в 
перестройке, задачей областной комсомольской органи
зации, каждой ее ячейки должно стать создание условий, 
при которых каждая первичная организация смогла бы 
эффективно решать свои задачи по воспитанию комсо
мольцев, те задачи, которые стоят именно перед ней. 
Нам необходимо создать такие условия, чтобы исклю
чить навязывание форм и методов работы сверху. «Счи
тать правильным, — сказано в резолюции XX съезда,— 
когда комитеты комсомола с учетом местных условий вы
бирают формы и методы выполнения поставленных 
задач».

Комсомольская организация, комитет комсомола дол
жны ясно понимать, что за каждым своим решением, за 
каждым шагом они должны видеть заботу о молодом 
человеке, отстаивать его социальные и экономические 
права. Помнить о том, что инициатива, творческое от- ' 
ношение к делу молодых сейчас и в будущем —• залог 
успешного развития страны.

Для всех ясно, что в нынешних условиях, когда пар
тия требует от нас перестроить свою деятельность в це
лях значительного повышения эффективности комсомоль
ской работы, когда и сами мы давно уже сознаем, что 
по-старому работать больше нельзя, нам необходимо ко
ренным образом менять существующий стиль работы. 
Пусть ошибаться, но действовать, действовать и доби
ваться результатов.

РАЗБУДИМ ПЕРВИЧКУ!
Основная цель, чего мы должны добиваться, на что 

себя ориентировать, с чем сверять каждый свой шаг (и 
в этом у нас не должно быть разногласий) — активной, 
инициативной, творческой работы каждой первичной ком
сомольской организации. Если мы не разбудим каждую 
первичку, не настроим ее на . решение молодежных проб
лем серьезно, по-государственному, мы не добьемся сколь
ко-нибудь существенных сдвигов в устранении стоящих 
перед нами проблем.

И эта забота должна стать заботой каждого комитета 
комсомола. К сожалению, пока у нас другая картина. 
Первичные организации в большинстве своем -отличает 
пассивность, неспособность откликаться на потребности, 
нужды рядовых комсомольцев, низок авторитет комсо
мольских бюро, комитетов комсомола. Налицо ожидание 
от вышестоящих комсомольских органов неких рецептов от 
всех болезней, неверие в собственные силы. Хотя ради 
справедливости надо сказать, что ЦК, обком, горкомы, 
райкомы, комитеты комсомола такие рецепты пытались 
вырабатывать. Но, по большому счету, все они оказы
вались мертворожденными, так как возникали 
не в гуще’ комсомольской инициативы, а в тиши кабине
тов. Так случилось со Всесоюзной патриотической акцией 
«Революционный держите шаг», которая по замыслу ее 
учредителей должна была всколыхнуть комсомольскую 
массу в период подготовки к 70-летию Великого Октяб
ря, а в результате только добавила формализма в и так 
уже заформализованные комсомольские методы работы. 
Не приняли комитеты комсомола области, а точнее, от
торгли, как неродное, при распространении обкомом по
пулярную в уралмашевских комсомольских организа
циях инициативу «Внутренние резервы — на службу пя
тилетке!».

И таких примеров достаточно. Они многому нас на
учили. В первую очередь внимательному, системному 
изучению опыта работы первичек. Невозможности огуль
ного, без учета местных условий, его распространения. 
А самое главное,, научили необходимости так поставить 
работу в комсомольской организации, чтобы конкретные 
дела, инициативы рождались не где-то в соседнем райо

не и доставлялись на самолете в качестве рождествен
ского подарка, а в самой комсомольской массе, выходили 
закономерным итогом активной работы комитета, бюро, 
всей первички, каждого комсомольца.

Сейчас хотелось бы конкретно перейти к анализу тех 
условий, которые влияют на работу первичных комсо
мольских организаций. Назвать те шаги, которые, мы 
считаем, необходимо в первую очередь осуществить, 
чтобы наша первичка заработала активно, инициативно, 
творчески. ’

Первое. Необходимо дать возможность самой первич
ной комсомольской организации выбирать себе дело. До
биться ее самостоятельности. Иными словами, освободить 
ее от пут постоянных согласований своих действий, за- 
организованности, необходимости выполнять все идущие 
сверху команды.

Чтобы этого добиться, на наш взгляд, нужно сделать 
( следующее.

Снять со всех комсомольских организаций лишнюю 
отчетность. Нам необходимо добиться максимального вы
свобождения каждого комсомольского активиста от бумаг, 
с тем, чтобы он большую часть своего времени проводил 
в самой комсомольской организации. Однако это, как 
вы понимаете, не касается ряда форм отчетности по ли
нии внутрисоюзной и финансовой деятельности наших ор
ганизаций. Почему мы этот вопрос ставим? Ведь, каза
лось бы, и ЦК, и обком комсомола еще год назад прак
тически ликвидировали всю отчетность. Но до сих пор 
мы не добились того же самого от многих горкомов, 
райкомов, комитетов ВЛКСМ предприятий. Все еще со
ставляются трехметровые «простыни» показателей по раз
личным смотрам работы, соревнованиям, да и просто 
так, ради интереса. В этих показателях есть все, нет 
только смысла, реальной необходимости. Тем более, что 
и собрать эти цифры представляет очень большую проб
лему, которая «приклеивает» аппаратных работников к 
креслам и телефонам. Вот вам свежий пример из города 
Краснотурьинска. Там горком ВЛКСМ ежеквар
тально подводит итоги смотра работы первичек по 42 
показателям. Еще «дальше» пошел комитет ВЛКСМ Бо
гословского алюминиевого завода, где в форме отчетности 
по смотру цеховых организаций 79 цифр!

Следующее. Безусловно то, что выбор конкретного де
ла должен осуществляться самой комсомольской органи
зацией. Понятно, что надо исходить из самых насущных 
задач первичного трудового или учебного коллектива. 
Но, опираясь на те положения Уставов КПСС и ВЛКСМ, 
которые говорят о партийном руководстве работой ком
сомольских организаций, безусловно и то, что обособлен
но, сама по себе, комсомольская организация такие воп
росы решать не должна. В целом ряде случаев, и осо
бенно для небольших организаций, которых у нас боль
шинство, может не хватить опыта и досконального зна
ния перспектив трудового или учебного коллектива. По
этому, исходя из постановления ЦК КПСС о дальней
шем улучшении партийного руководства комсомолом, не
посредственное участие в выборе конкретных дел для 
комсомольских организаций должны принимать партий
ные комитеты и бюро. Мы обращаемся с большой прось
бой к обкому КПСС — помочь нам в этом. Нам пред
ставляется это следующим образом: один раз в год на 
совместном заседании парткомов, партбюро и комитетов 
комсомола анализируются вопросы работы с молодежью, 
отмечаются слабые и сильные стороны, определяются 
«узкие места» в общей работе всего коллектива. Принима
ется решение, какую конкретную задачу должна поста
вить перед собой комсомольская организация на ближай
шие год-два (но непременно серьезную задачу, имеющую 
важное значение для всего коллектива, однако в то же 
время и посильную). Принципиально и то, что выполне
ние этого задания должно постоянно контролироваться, а 
в конце срока комитет комсомола должен отчитаться о 
выполнении и перед комсомольской организацией, и перед 
партийным комитетом.

Здесь уместно вспомнить отчетный доклад обкома 
ВЛКСМ прошедшей областной комсомольской конферен» 
ции, где говорилось следующее: «Сейчас широко извест
но, что в. Москве на многих предприятиях изданы при
казы, определяющие права комитетов комсомола, роль 
и место хозяйственных руководителей в воспитательной 
работе с молодежью. Впору ехать в Москву, но... Для 
многих, наверное, будет откровением, что москвичи вос
пользовались опытом работы, который обобщен и описан 
Свердловским обкомом комсомола, неоднократно поло
жительно оценивался обкомом партии, но так и не полу
чил у нас твердой партийной поддержки». Речь шла об 
опыте работы с молодежью директора Северского труб
ного завода Олега Васильевича Танцырева. Учитывая, 
что в выборе конкретных дел для комсомольских орга
низаций активное участие, конечно же, должны прини
мать и хозяйственные руководители, наличие так назы
ваемых комсомольских приказов на предприятиях (как 
это делается в Полевском), которые бы давали конкрет
ные возможности для проявления инициативы комсо
мольцев, существенно помогло бы первичным организа
циям в реализации задуманного. Комитетам комсомола 
надо, не откладывая, добиваться принятия таких приказов 
на каждом предприятии, в каждом учреждении. Инициати
вы молодежи должны подкрепляться реальными возмож
ностями для их претворения, создать которые в усло
виях предприятия может именно руководитель. А до
биться предоставления этих возможностей — дело ком
сомольского комитета, его обязанность как выборного 
органа всей комсомольской организации.

Мы знаем, что наше критическое замечание с конфе
ренции учтено обкомом КПСС. Но все же возвращаемся 
к этому потому, что такая работа необходима молодым 
уже сейчас. Мы надеемся на деятельную партийную под
держку.

ПОМОЩЬ, КОНТРОЛЬ 
И ГЛАСНОСТЬ

Предоставление самостоятельности комсомольским ор
ганизациям в выборе и реализации конкретных, важных 
именно для этого коллектива дел немыслимо без постоян
ной и широкой гласности всех решений, действий комсо
мольских органов. Всем комсомольским организациям, 
будь то первичные или городские, районные организации 
или же обком комсомола, необходимо по всем решениям 
советоваться с широким кругом комсомольского актива. 
Регулярно, а точнее, каждый месяц — для первичных, не 
реже одного раза в квартал — для райкомов, горкомов, 
обкома ВЛКСМ выносить информацию о всех решаемых 
в этих органах вопросах на молодежную аудиторию. Фор
мы здесь могут быть разные, они в последнее время ап
робированы. Это информационные конференции, «пря
мые линии», «горячие телефоны», вечера вопросов и от
ветов и т. д. II непременно с использованием средств мас
совой информации — радио, телевидения, газет.

Необходим также регулярный контроль за выполнени
ем принимаемых решений со стороны выборных органов. 
Одна из форм контроля, предусмотренная Уставом 
ВЛКСМ,— это отчет обкома о деятельности за период 
между пленумами. С нынешнего пленума это пред
полагается практиковать непременно.

К сожалению, мы имеем и такое положение дел, когда 
за разговорами об устранении бумаготворчества некото
рые комитеты комсомола нарушают элементарные требо
вания контроля за реализацией уже принятых решений, 
Когда считается вполне нормальным при рассмотрении 
вопроса на бюро горкома и постановке на контроль сов
сем не рассматривать ход его выполнения. Или после при
нятия постановления на бюро снимать с контроля на ап
паратном совещании (такая практика существует, напри
мер, в Сухом Логе).

Здесь нужно сказать определенно: да, мы против лиш
них бумаг. Но уж если постановление принято — сделан 
те все, чтобы его выполнить. Иначе нас и уважать не бу
дут.

Далее. Может быть задан вполне резонный вопрос: ес
ли отчетность сведена практически к нулю, если первич
ка сама выбирает себе дело, которое считает наииолее 
важным в данный момент для себя, как же вышестоящий 
комитет ВЛКСМ (горком, райком, обком) будет ею ру
ководить? Ведь сейчас вышестоящий комитет указывает 
нижестоящему, что должна делать комсомольская органи
зация, не считаясь, в принципе, с тем, а нужно ли это ей?

Таким образом, изменятся функции вышестоящих комите
тов комсомола. Эти функции должны быть следующими: 
Во-первых, дается оценка тому, что делается в комсо
мольской организации. Иными словами, определяется, 
правильно ли в существующей обстановке комсомольская 
организация выбрала для себя главное дело, правильно ли 
она эту задачу решает, есть ли в ее работе новое и т. д. 
Во-вторых, вышестоящий комитет ВЛКСМ выступает в 
роли методического центра — изучает и обобщает передо
вой опыт, выпускает методические пособия, то есть рас
пространяет опыт работы, чтобы комсомольские органи
зации не «изобретали велосипед». В-третьих, он оказыва
ет постоянную помощь комсомольским организациям в 
реализации их конкретных дел через представительство 
в различных организациях своего уровня (например, гор
ком ВЛКСМ — в горкоме КПСС, горисполкоме, горко
ме ДОСААФ, горспорткомитете и т. д.). Помощь и сло
вом и делом на местах через своих опытных работников. 
В-четвертых, ведет обучение кадров комсомольских ра
ботников и активистов (в соответствии с номенклатурой).

Еще один принципиальный вопрос и одновременно еще 
одна функция. Вместе с принципом самостоятельности 
комсомольских организаций в Устав ВЛКСМ включен 
принцип демократического централизма, который наряду 
с необходимостью считаться с мнением организации пред
писывает безусловную обязательность решений вышесто
ящих комсомольских органов для нижестоящих. Поэтому 
вышестоящий комитет ВЛКСМ, решая задачи для всего 
региона, безусловно имеет право обязать нижестоящий 
комитет выполнить то или иное свое указание. Разуме
ется, если эти указания выработаны коллективным орга
ном этого вышестоящего комитета. К примеру, постанов
ление обкома ВЛКСМ по формированию ударного отря
да на строительство Богдановичского комбикормового 
комбината — это закон для комитетов области. А если 
указание о направлении в какой-либо отряд поступает от 
ответственного работника и не подкрепляется решением 
выборного органа, то это не является основанием для его 
выполнения. К сожалению, значительную часть времени 
работникам обкома, горкомов, райкомов, да и комитетов 
приходится тратить на выполнение различных распоряже
ний работников партийных комитетов (составление спра
вок, информаций, участие в качестве дежурных в различ
ных мероприятиях и т. д.)’. Из-за этого часто мы не можем 
бывать на территориях, в первичных организациях. Про
сим областной комитет партии рассмотреть этот вопрос.

КАЖДОМУ ЧЛЕНУ
ОБКОМА ВЛКСМ-НАКАЗ

При предоставлении самостоятельности комсомольским 
организациям должна измениться и работа аппарата обко
ма ВЛКСМ.

На этот счет имеются следующие предложения.
Первое. Планирование работы. Считаем необходимым 

разгрузить бюро обкома ВЛКСМ от незначительных воп
росов. Планировать и рассматривать на бюро в основ
ном постановочные вопросы, утверждение кадров или 
сложные персональные дела. Причем, при планировании 
постановочных вопросов на бюро не называть конкретную 
территорию, а только тему рассмотрения. Территории 
определять за месяцдва до рассмотрения, исходя из кон
кретного положения дел. Практиковать предварительное 
рассмотрение документов на местах.

Все контрольные вопросы и вопросы хозяйственной 
жизни обкома комсомола и комсомольских организаций 
передать на рассмотрение секретариата (собирать его 
чаще — 2-3 раза в месяц).

Ряд вопросов выносить на заседания отделов (возоб
новить их). Заседания отделов проводить преимуществен
но выездные, конкретно на месте.

Второе. Добиться активной работы членов обкома 
ВЛКСМ в его составе. Для этого каждый член обкома 
должен иметь персональное задание от своей комсомоль
ской организации на срок работы в составе выборного 
органа. Необходимость наличия таких заданий для каж
дого члена выборного комсомольского органа любого 
уровня высказывалась в ходе предсъездовской дискуссии, 
в выступлениях делегатов на областной отчетно-выборной 
конференции. Срок прошел немалый, а наказов у чле
нов обкома, горкомов, райкомов нет. Считаем, что все 
комитеты комсомола должны в течение месяца после 
настоящего пленума такие поручения каждому члену 
обкома определить, с тем, чтобы на очередном пленуме 
комиссии областного комитета смогли их обобщить и 
взять на контроль. Поручения членам бюро обкома’ 
ВЛКСМ и членам обкома, работающим в аппарате, утвер
дить на бюро.

Предлагается в каждую комплексную бригаду по ока
занию помощи включать 3 — 4-х членов обкома комсомола, 
2—3-х первых секретарей горкомов, райкомов ВЛКСМ.

И, наконец, проводить регулярные дискуссии в област
ной комсомольской организации по различным пробле
мам комсомольской жизни, целью которых должно быть 
выяснение единого понимания различных вопросов ком
сомольской жизни, и, как следствие, правильная ориен
тация в работе.

Важное условие, влияющее на активизацию работы 
первичной комсомольской организации, заключается, на 
наш взгляд, в необходимости обеспечения внимательной 
и постоянной помощи первичной комсомольской организа
ции в реализации выбранных ею конкретных дел.

Помощь первичной комсомольской организации со 
стороны вышестоящих комитетов комсомола должна по
стоянно оказываться. Мы планируем внедрять и совер
шенствовать следующие формы оказания помощи первич
кам: комплексные бригады по оказанию помощи первич
кам (ежемесячно), выездные заседания отделов (не реже 
одного раза в два месяца), экзамены и аттестации ком
сомольских работников, семинары, стажировки, регуляр
ные выезды ответственных работников обкома на места.

Конечно, форм оказания практической помощи может 
быть очень много. Их следует постоянно совершенство
вать. Мы планируем в течение 1987 года открыть в об
коме комсомола постоянно действующие консультацион
ные пункты по различным молодежным проблемам, на
пример, по НТТМ, организации досуга молодежи, проб
лемам военно-патриотического воспитания и ряду других. 
В таких консультационных пунктах будут сосредоточены 
все имеющиеся у нас методические материалы, в том 
числе об опыте комсомольских организаций Свердлов
ской области, с тем, чтобы любой желающий смог с ни
ми ознакомиться.

Кроме того, такие консультационные пункты нужно 
открыть и во всех базовых комсомольских организа
циях. Например, на Северском трубном заводе — о роли 
комсомольской организации в движении «Трудовой и об
щественной дисциплине — гарантию коллектива».

Можно только поддержать такую форму оказания по
мощи, как «Дискотранзит», которую практикует отдел про
паганды и культурно-массовой работы обкома комсомола. 
Консультанты по молодежной музыке выезжают на тер
ритории, встречаются с активом и дают советы, как орга
низовать дискотеку, найти необходимую информацию, ка
кой аппаратурой нужно воспользоваться, и т. д. Такие 
«транзиты», по нашему убеждению, должны иметь все 
отделы — по самым важным своим проблемам.

Считаем своей обязанностью уже на этом пленуме об
кома комсомола объявить, что все горкомы, райкомы, 
комитеты комсомола могут направлять свои заявки- 
просьбы в различные формирования обкома по оказа
нию помощи. Заявки будут учтены при планировании 
командировок, помощь будет оказана.

Несомненно, что подобные формы работы должны при
сутствовать и в практике горкомов, райкомов комсо
мола.

Задача всех вышестоящих комитетов комсомола — 
вникать в суть работы первичной организации и без 
мелочной опеки помогать претворять в жизнь намечен
ное комсомольцами, подсказывать на основе опыта ра

боты других комсомольских организаций более простые 
способы достижения цели. И в этой работе не может быть 
места стремлению выйти в первичку с единственной це
лью — вскрыть недостатки, а потом заклеймить ‘позором 
на заседании бюро. Работник любого комитета комсомо
ла для комсомольцев— это прежде всего помощник, опыт
ный, грамотный советчик во всех делах.

ИЗМЕНИВ КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ
Кроме того, нам необходимо изменить свои подходы к 

оценке деятельности комсомольских организаций. Они 
должны обеспечивать общественную оценку выполнения 
возложенного на комсомольскую организацию дела.

Сейчас мы судим о комсомольских организациях по на
бору показателей, которые не всегда дают реальную кар
тину по молодежи того или иного предприятия, той или 
иной территории. К примеру, считается хорошим такое 
положение дел, когда количество комсомольско-молодеж
ных коллективов увеличивается, в то же время предпри
ятие не выполняет план, на нем высока текучесть кад
ров, низка трудовая дисциплина, а мы, как правило, это 
во внимание не берем. Совокупность подобных оценок по 
различным направлениям работы давала нам часто право 
говорить о том, что в районе или городе комсомольская 
организация на высоте. Справедливости ради надо ска
зать, что в областном смотре у нас были так называемые 
отсеивающие показатели (преступность, выполнение пред
приятиями планов), которые служили определенными 
барьерами, но в том-то и дело, что комитеты комсомола 
их считали неосновными и никак не связывали с ними 
свою работу. Часто приходилось слышать от комсомоль
ских работников, в частности по проблемам воспитания 
подростков: количество ОКОД у нас растет, количество 
шефов над «трудными» увеличивается. Работаем мы хо
рошо, а вот почему уровень преступности сохраняется?

Безусловно, для любого комитета комсомола, как ис
полнительного органа той или иной комсомольской орга
низации, чрезвычайно важно правильно оценивать дейст
вительное положение дел в организации, видеть пробле
мы, провалы, локализовать их. Правильно оценить, по
нять суть проблемы — половина успешного решения.

Следует пересмотреть наши взгляды на систему оцен
ки состояния дел в комсомольских организациях. Как 
уже говорилось, в ней есть показатели, которые не все
гда правильно отражают те процессы, которые происхо
дят в молодежной среде.

Следует сказать также, что выработка' оптимальных 
показателей работы — это непростое дело. В идеале нам 
нужно иметь возможность пользоваться показателями гос- 
отчетности, такими, как текучесть кадров среди моло
дежи, производительность труда среди молодежи и т. д. 
Но таких показателей в государственных статистических 
службах нет. В сентябре 1986 года мы обращались в 
ЦК ВЛКСМ с нашими предложениями по включению мо
лодежных показателей в (формы государственной отчетно
сти. Знаем, что ЦК ВЛКСМ не однажды выходил с 
предложениями в соответствующие органы. Знаем и то, 
что пока этот вопрос положительно не решился. Тем не 
менее, мы считаем, что нам следует добиваться положи
тельного решения, и обком комсомола будет принимать в 
этом самое деятельное участие.

Пока же, на наш взгляд, необходимо пользоваться тем, 
что имеется. Мы предлагаем оценивать работу комсомоль
ских организаций по выполнению конкретных дел и орга
низационно-политическому уровню.

На основе всего сказанного логична и необходимость 
периодического (например, один раз в квартал) анализа 
состояния дел в городских, районных комсомольских ор
ганизациях. '

СТАБИЛЬНОСТЬ КАДРОВ- 
ОСНОВА УСПЕХА

Важным условием активной работы первичной комсо
мольской организации является изменение отношений ко
митетов комсомола к работе с кадрами. Главным крите
рием здесь является отношение комсомольских кадров к 
перестройке, способность правильно оценивать положение 
дел, найти правильные пути для улучшения существую
щего положения, способность организовать дело, добить
ся выполнения намеченного. Высокие требования должны 
предъявляться к моральным, нравственным качествам 
комсомольских активистов.

На прошедшей областной отчетно-выборной комсомоль
ской конференции об этом шел серьезный разговор. Мы 
поставили перед собой задачу добиться стабилизации на
ших комсомольских кадров. Добиться этого можно, толь
ко включившись в процесс демократизации комсомоль
ской жизни, последовательно внедряя самоуправление в 
жизнь комсомольских организаций, создавая условия, ко
торые позволяли бы максимально полно проявляться 
инициативе и творчеству каждого члена союза.

В первую очередь нам необходимо всячески развивать 
и совершенствовать систему выбора комсомольских акти
вистов и, в первую очередь, секретарей комитетов ком
сомола. Важно избавить практику выдвижения и обсуж
дения кандидатов от формализма, предоставить членам 
выборных органов возможность выражать свое отноше

ние к большему числу кандидатур, эффективно участво
вать в процессе избрания на всех ее стадиях. Первые 
шаги нами в этом направлении сделаны. С широкой 
гласностью, с выдвижением нескольких кандидатур про
шли выборы первых секретарей Асбестовского горкома 
ВЛКСМ, Чкаловского райкома ВЛКСМ Свердловска, сек
ретарей комитетов комсомола треста «Асбострой», про
изводственного объединения «Уралхиммаш», Артинского 
механического завода, треста «Бокситстрой», в целом ря
де других комсомольских организаций, в том числе и во 
многих школьных. Эти выборы показали, что молодежи, 
комсомольцам небезразлично, кто будет их вожаком, ко
му доверят они руководство комитетом. Такие выборы 
показали и то, что не всегда мнение вышестоящего ком
сомольского комитета совпадает с мнением комсомольцев.

Опыт проведения выборов из нескольких кандидатур 
показал также, что большим доверием комсомольцев 
пользуются наиболее опытные, известные среди молоде
жи люди. И это правильно. Но не всегда это соотносится 
с особенностями нашего молодежного союза. Мы сейчас 
ощущаем тенденцию к увеличению среднего возраста 
секретарей, и это, согласитесь, не всегда оправданно.

Нам важно научиться видеть, распознавать в молодом, 
подающем надежды кандидате задатки лидера, оказать 
ему доверие и помогать во всем.

Необходимо сказать и о тех вопросах, которые • часто 
задавались по поводу упора областного комитета комсо
мола на анкетные данные кандидатов на выдвижение. 
Высказывалось мнение, что на первом плане должны 
быть деловые, моральные качества комсомольского ра
ботника, а анкетные данные — на втором. Мы полностью 
поддерживаем такой подход. Но только не в тех случаях, 
когда заведомо нарушаются уставные требования к сек
ретарям комитетов комсомола в отношении принадлежно
сти к КПСС.

В целом областной комсомольской организации сле
дует настойчиво развивать практику выборов комсомоль
ских вожаков из нескольких кандидатур.

Принципиально важной является и необходимость ре
гулярной отчетности всех членов выборных органов пе
ред своими комсомольскими организациями с предоставле
нием комсомольцам права давать оценку их деятельно
сти.

Для этого каждый член выборного органа должен как 
минимум раз в полгода отчитываться о своей работе на 
комсомольском собрании, перед теми комсомольцами, ко
торые его выдвинули. Регулярные отчеты мы намечаем 
практиковать и на комиссиях областного комитета комсо
мола. Это поможет нам поднять авторитет каждого из
бранного активиста. Секретари горкомов, райкомов ком
сомола должны не реже одного раза в месяц либо вы
ступать в местной печати, либо принимать участие в «Го
рячем телефоне^ или «Прямой линии», и обязательно 
выступать на комсомольских собраниях в первичных ком
сомольских организациях.

Комсомольским организациям следует постоянно дер
жать в поле зрения аттестацию руководящих комсомоль
ских кадров, рассматривая ее как действенную форму 
контроля за работой кадров, стимулирования роста их 
компетентности. Считать нетерпимым, когда аттестации 
годами не проводятся в комитетах комсомола. Строго на
казывать ответственных за это руководителей.

Прошедшая отчетно-выборная кампания в комсомоль
ских организациях показала, что испытанным оружием в 
борьбе с недостатками является критика и самокритика. 
Комсомольским организациям необходимо в полной мере 
использовать их в своей практике как средство постоян
ного улучшения деятельности всех организаций союза.

Большие задачи в отношении изменения кадровой по
литики стоят и перед каждым работником комсомольских 
аппаратов любого уровня. Мы должны добиться такого 
положения дел, когда, независимо от того, на каком уча
стке комсомольской деятельности трудится аппаратный 
работник, в его практике присутствовала бы постоянная 
забота о подборе новых кадров. Для этого отделам ком
сомольских организаций комитетов, сектору кадров обко
ма ВЛКСМ следует ввести такой порядок, когда любой 
работник комитета комсомола (в первую очередь обко
ма), посещая первичные организации, привозил бы оттуда 
новые имена молодых перспективных ребят и девчат с 
рекомендацией, как их можно использовать в дальнейшем.

Также необходимо внедрить разработанную уже мето- 
дику оценки деловых качеств выпускников вузов с целью 
дальнейшего, после работы в трудовом коллективе, вы
движения их на комсомольскую работу. Этим в ближай
шее время должны заняться отделы комсомольских орга
низаций, студенческой и научной молодежи обкома.

Надо существенно изменить систему стажировок, обу
чения кадров. Здесь нужно делать упор на практические 
занятия в конкретных базовых комсомольских организа
циях. Только такой подход существенно поднимет ком
петентность наших кадров, улучшит подготовку резерва. 
Безусловно, нужно вводить в систематическую практику 
работы комитетов дни дублера, аттестации, "утверждение 
характеристик.

Мы намерены сократить номенклатуру учитываемых в 
обкоме кадров. Ограничиваться только работниками об
кома комсомола, секретарями горкомов, райкомов. Дать 
возможность по остальным кадрам, входящим сейчас в 
номенклатуру обкома, принимать решения соответствую
щим комитетам комсомола.

Большие требования должны предъявляться к мораль
ным, нравственным качествам комсомольских руководи
телей. Комсомольский секретарь должен быть во всем 
примером для комсомольцев своей организации. Его дол
жны отличать компетентность, ответственность за пору

ченное дело, требовательность, высокая политическая и 
нравственная культура.

Особо мы должны поставить вопрос о необходимости 
постоянного самообразования комсомольских кадров. Б 
этих целях надо требовать, чтобы наши секретари обу
чались в университетах марксизма-ленинизма, постоянно 
изучали все новинки молодежной литературы, периоди
ческие издания, газеты и журналы. Без регулярной ра
боты над сооой комсомольскому руководителю нечего 
делать в молодежной аудитории.

Комсомольские организации должны проявлять твер
дость, непримиримость в оценке негативных проявлений 
среди комсомольских активистов, бороться с нечестностью 
и очковтирательством в комитетах комсомола. За послед
ним год оокому комсомола не раз приходилось разбирать 
подобные случаи негативных проявлений.

За организацию вечеров с распитием спиртных напит
ков получили строгие комсомольские взыскания и осво
бождены от занимаемой должности первые секретари Се
вероуральского горкома ВЛКСМ Дармин, Ивдельского 
горкома ВЛКСМ Ьедских, Пригородного райкома ВЛКСМ 
Белан. Совсем недавно на бюро обкома ВЛКСМ освобож
ден от занимаемой должности с объявлением строгого 
выговора с занесением в учетную карточку члена ВЛКСМ 
один из наших опытных секретарей первый секретарь 
Артемовского горкома ВЛКСМ Байнов — за нечест
ность и очковтирательство в учете и приеме в члены 
комсомола. Мы хотели бы подчеркнуть; настоящая забо
та о кадрах не имеет ничего общего с благодушием и 
всепрощением, благотворительностью и заигрыванием.

Мы должны бороться и с такими качествами некото
рых наших комсомольских кадров, как пассивность, ус
покоенность, некомпетентное! ь.

ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ ОТДЕЛ?
Рассматривая условия, которые влияют на работу пер

вичной комсомольской организации, считаем необходимым 
сказать и о следующем. В новых условиях, должен изме
ниться стиль работы комитетов комсомола, должны изме
ниться и функции вышестоящих комитетов комсомола, в 
том числе и обкома. После обсуждения основных поло
жений настоящего доклада среди работников обкома 
сформировалось мнение о целесообразности изменения 
структуры аппарата. Сейчас мы часто занимаемся про
ведением каких-либо мероприятий различного уровня и 
мало занимаемся выработкой методик, обобщением опы
та. Не удается из-за этого чаще бывать в первичках.

Отделы обкома нередко занимаются одними и теми же 
вопросами, но применительно к разным категориям мо
лодежи. К примеру, научно-техническое творчество мо
лодежи ведут отделы научной молодежи, учащейся моло
дежи и пионеров, рабочей и сельской молодежи. Подоб
ное положение дел с досугом и спортивными вопросами, 
вопросами военно-патриотического воспитания, трудового 
обучения и рядом других.

Почему бы не сконцентрировать усилия всех работни
ков, занимающихся одним направлением, в одном под
разделении обкома?

К примеру, создать за счет перераспределения ста
вок отделы НТгм, работы по месту жительства, штаб 
трудовых дел... То есть, сосредоточиться на тех направ
лениях, которые являются в данный момент перспектив
ными, требующими предметной разработки. Направления 
же эти выделить из анализа практики, обобщения опыта 
базовых организаций. Параллельно за счет перераспре
деления значительно укрепить отдел комсомольских ор
ганизаций. В целях более предметной помощи террито
риям, увеличив количество ответоргов, добиться закреп
ления за одним не более 2—3 горкомов, райкомов. Хо
телось бы услышать на этот счет ваше мнение. Более 
того, если вы разделяете нашу точку зрения, просим вас 
высказать, какие направления комсомольской, работы 
заслуживают выделения.

ОБЪЕДИНИТЬ СВОЙ ТРУД
Мы изложили свое мнение по перестройке деятель

ности областной комсомольской организации. Повторим 
главное. Решение стоящих перед нами 'задач целиком 
и полностью будет зависеть от того, насколько активно, 
творчески и инициативно будет работать каждая первич
ная комсомольская организация. Если молодежь потянет
ся к ней, если она сможет реально помочь каждому 
молодому человеку, тогда и проблемы молодежи всей 
области будут решены.

В далеком двадцатом году, выступая перед юными де
легатами Ш комсомольского съезда, В. И. Ленни ставил 
задачу: «...чтобы каждый день в любой деревне, в любом 
городе молодежь решала практически ту или иную задачу 
общего труда, пускай самую маленькую, пускай самую 
простую. По мере того, как это будет происходить в каж
дой деревне, по мере того, как будет развиваться ком
мунистическое соревнование, по мере того, как молодежь 
будет доказывать, что она умеет объединить свой труд,— 
по мере этого успех коммунистического строительства 
будет обеспечен».

Эти слова вождя — по-прежнему остросовременны, 
мобилизующи.

По-ударному трудится на Свердловском инстру
ментальном заводе молодой гвардеец одиннадца
той пятилетки комсомолка Людмила Журавлева. 
Передовая шлифовщица занимается выпуском ос
новной продукции предприятия — фасонной фре
зы. Людмила активно участвует в общественной 
жизни предприятия. Она депутат районного Со
вета народных депутатов.

Фото В. СТЕПАНОВА.

К ВОПРОСУ О КОМПЕТЕН
ЦИИ. Начать придется со спора. 
Я — убежденный против
ник разделения жизненных 
проблем на молодежные и 
взрослые, на комсомольские и 
некомсомольские. Такая пози
ция существует, комсомольцев, 
случается, одергивают: «Это 
дело не ваше, занимайтесь сво
им...». Как будто бы есть две 
жизни: для тех, кто постар
ше —одна, и обособленная — 
там хозяева помоложе. Как буд
то последние живут в изолиро
ванном мире чисто комсомоль
ских проблем, а все иные не 
касаются их судеб. Можно се
бе такое представить? Конечно, 
это абсурд. Жизнь на всех од
на, со всеми ее сложностями и 
болями. Скажете: «Вот Америку 
открыли, есть из-за чего копья 
ломать!».

Оказывается, есть, спорить 
приходится. Наш разговор с 
Виктором Васильевичем Якимо
вым, заместителем председате
ля Каменск-Уральского горис
полкома именно так и сложил
ся.

— А собственно, причем 
здесь комсомол? Почему гор
ком комсомола беспокоится о 
конкурсе, разве это входит в 
круг его задач?

Признаюсь, вопрос поначалу 
ошарашил. Наверное, потому, 
что ответ на него существует 
такой простой и очевидный, 
что сразу в голову-то и не 
приходит. Парни и девушки, 
комсомольцы ли они или не
союзная молодежь, такие же 
горожане, как и те, кто года
ми постарше, опытом побогаче. 
Их точно так же волнует 
судьба родного города: каким 
он станет в будущем, как сде
лать его красивым, сохранить 
старинную архитектуру? Имен
но поэтому сегодня городской 
комитет комсомола среди тех, 
кто считает: в Каменске- 
Уральском необходим конкурс 
на должность главного архи
тектора города.

накануне эксперимента

вакансия для ГРАДОСТРОИТЕЛЯ
Почему такая необходи

мость возникла? Чтобы чита
телям было все понятно, вве
дем их в курс дела, обрисо
вав коротко ситуацию, сло
жившуюся сегодня в городе.

БОГАТОЕ «НАСЛЕДСТВО». 
Так уж получилось, что в дан
ный момент в Каменске-Ураль- 
ском нет главного архитектора. 
Пока его обязанности испол
няет (две недели) Николай 
Геннадьевич Тарских, в долж
ности не утвержденный. Что 
случилось с его предшествен
ником?

Газета «Каменский рабо
чий» 14 алрел.я 1987 года пи
сала: «Об этом процессе был 
наслышан весь город. Процесс, 
завершенный недавно судебной 
коллегией областного суда, был 
действительно необычным для 
нашего города: на скамье подсу
димых оказались сразу два 
бывших главных архитектора 
Каменска-Уральского Н. Евдоки
мов и В. Кислинский. Первый 
обвинялся в злоупотреблении 
служебным положением, в дол
жностном подлоге и взяточни
честве, второй — в пособниче
стве взяточнику». Занимавший 
до недавнего времени пост глав
ного архитектора Евдокимов 
«по решению суда... изолиро
ван от общества и понесет за
служенное наказание. Но перед 
городом в полный рост встал 
вопрос о том, как избежать по
вторной ошибки, как не допус
тить появления на посту глав
ного архитектора нового Евдо
кимова?»

Если мы пройдемся с вами 
по Каменску, повстречаемся с 
горожанами, поймем, почему

»втор очерка высказывает 
серьезные опасения. Впечатле
ние после прогулки, скажем 
честно, прямо противоположно 
тем воспоминаниям о городе, 
которыми поделились его ста
рожилы. Они настолько не 
совпадают, что не вызвали 
удивления слова Сергея Кер- 
ковича, секретаря бюро комсо
мола цеха В-2 Синарского 
трубного завода, члена орг
комитета историко-архитектур
ного жилого комплекса 
(ИАЖК).

— Я даже не верю в то, что 
когда-то, лет двадцать назад, 
Каменск-Уральский занимал 
первые места в РСФСР как го
род высокой культуры. Сегод
ня он очень неухоженный, за
пущен в плане архитектур
ном. _ Теперешняя молодежь 
знает его, к сожалению, только 
таким.

Вот что думает по этому по
воду специалист, ведущий ар
хитектор архитектурно - пла
нировочной мастерской № 5 
института «Свердловскграж- 
данпроект» Сергей Трусов:

— Я здесь — коренной жи
тель. После окончания Сверд
ловского архитектурного ин
ститута приехал уже специали
стом — работать. Знаете, род
ной город всегда нравится, я 
люблю Каменск. Но после ин
ститута посмотрел на него дру
гими глазами, и мне стало боль
но. Я понял, что за него надо 
бороться, его надо спасать.

Если бы только внешним ви
дом ограничивался список го

родских проблем. «Наследство» 
главному архитектору доста
нется богатое. Решать ему 
придется вопросы, которые не 
решались годами. Они потре
буют от него энергии, опера
тивности, настойчивости. Есте
ственно, знаний и высокого 
профессионализма. А главное—■ 
искреннего желания помочь 
городу и горожанам.

Помощь требуется неотлож
ная и вдумчивая. Проблемы 
достигли такого состояния, 
когда трудно выделить одну, 
самую главную. Сразу не
сколько «претендуют» назы
ваться первоочередными. Жи
лищное строительство, разме
щение жилья. Острый вопрос? 
Безусловно. В Каменске-Ураль- 
ском, например, до сих пор 
строятся дома давным-давно 
устаревшей серии, от которой 
уже несколько лет как отказа
лись в других городах. Качест
во строительства находится то
же на невысоком уровне. 
Ждет своего решения не менее 
актуальная задача — транс
портная. Транспортная схема, 
разработанная при прежнем 
главном архитекторе, призна
на абсолютно неприемлемой. 
Новую реализовать еще пред
стоит. Не решен вопрос 
о строительстве коллектора. 
Долгие годы городской дра
матический театр не имеет 
своего помещения. Актеры при
глашают зрителей на свои

спектакли в разные ДК горо
да. Понятно, что театральный 
коллектив хотел бы точно 
знать — сколько же еще лет 
готовиться к новоселью?

Целый комплекс проблем 
связан со старым Каменском. 
Старый город с сохранившейся 
(Тюка сохранившейся) уникаль
ной застройкой долгие годы ис
пытывал дефицит внимания со 
стороны городских властей, а 
порой и весьма нетактичное 
(мягко говоря) вмешательство. 
Сейчас наступил момент, ког
да даже простое бездействие 
может оказаться для него гу
бительным.

Необходимы ремонт и . ре
ставрация старого города. 
Первые шаги (их, кстати, сде
лали молодые каменны — это 
к вопросу о причастности ком
сомольцев к судьбе города) 
уже сделаны. Читатели «На 
смену!» знают о том, что здесь 
создан историко-архитектурный 
жилой комплекс, который ра
ботает под эгидой горкома 
ВЛКСМ. Идея создания ком
плекса, как всякая хорошая 
идея, встречает на своем пути 
многочисленные рогатки, но 
ребята не отступают. Отсту
пать поздно, раз уж заявили 
о себе.

НУЖЕН КОНКУРС. На 
этом сходятся многие горожа
не. Вопрос уже поднимался 
газетой «Каменский рабочий»,

на страницах которой публико
валось письмо работников 
Уральского филиала Всесоюз
ного алюминиево-магниевого 
института. В нем прозвучала 
мысль о конкурсе. Авторы 
письма назвали и своего кан
дидата — Сергея Трусова. С 
предложением о выборах глав
ного архитектора выходили в 
горисполком представители го
родского МЖК и ИАЖК. А 
вот мнение старожила, изве
стного в Каменске-Уральском 
краеведа, директора школы 
№ 16 Владимира Петровича 
Шевалева:

— Долгие годы городом не 
занимались, некоторые долж
ностные лиЦа были просто не
компетентными людьми, не пат
риотами. Пример тому Евдоки
мов — по специальности он не 
архитектор. Невнимание долж
ностных лиц передается и горо
жанам, передается молодежи, а 
это самое опасное. Непремен
ное условие, я считаю, такое: 
во главе архитектурной службы 
должен стоять человек высоко
профессиональный, образован
ный, патриот. Есть кардиналь
ное средство — провести глас
ные выборы. Это ясно.

Поддерживает эту идею гор
ком партии Каменска-Ураль
ского, о позиции городского 
комитета комсомола уже гово
рилось, комсомольцы «за». 
Слово за работниками горис
полкома. Думается, им нужно 
прислушаться к голосам их 
земляков.

Итак, конкурс? Список кан
дидатов уже начал форми
роваться. Каменск-уральцам 
надо серьезно подумать, ведь 
речь в конечном счете идет о 
судьбе города.

Л. РОЛиНИХИНА.
Каменск-Уральский.

СООБЩАЮТ

А сейчас ом лишь чувствовал, 
как с потерей крови уходят 
силы. Только бы добраться до 
своих, только бы не потерять 
сознание сейчас, когда самое 
страшное уже позади.^

И он добрался до своих. 
Окровавленный, в изодранной 
одежде, еле держась на но
гах, ввалился к своему коман
диру. Затем в штабе провин
циального командования в

I

ЮНОСТЬ МУЖАЕТ В БОРЬБЕ

ОДИН НА ОДИН С БАНДОЙ
Его зовут Синку Ораш, что в 

переводе с португальского оз
начает «пять часов». Как при
лепилось к парню это стран
ное прозвище — толком не 
знает и он сам. Но так его зо
вут с детства, под этим име
нем его знают боевые товари
щи, жители городка Наметил 
в провинции Нампула, где 
квартируется его батальон. По
сле того, как о молодом бой
це Народных сил освобожде
ния Мозамбика рассказала 
своим читателям столичная га
зета «Нотисиаш», это имя ста
ло известно и всей стране.

...Бандиты из так называемо
го «мозамбикского националь
ного сопротивления» (МНС), 
атаковали Наметил в три часа 
утра. Синку Ораш стоял на 
посту у помещения местного 
комитета партий Фрелимо, ко
торый и стал главным объек
том нападения террористов. 
Он отстреливался, пока были 
патроны, а потом...

Синку Ораш пришел в себя, 
когда в окружении врагов, 
связанный и обезоруженный, 
оказался в буше, на тропинке, 
ведущей к бандитскому лаге
рю. Надежды спастись не бы

ло: он хорошо знал, что ждет 
тех, кто попадает в руки «мат- 
сангаш» (так здесь называют 
террористов из МНС—по име
ни их бывшего лидера Мат- 
сангаи).

Однако на базе Серра де 
Куэла, куда привели пленного, 
все обернулось несколько 
иначе. Два дня пролежал он 
связанный, ежеминутно ожи
дая расправы. Наконец его 
привели к главарю банды.

— Не хочется мне тебя уби
вать, — говорил террорист 
будто сочувственно, вгляды
ваясь в стоявшего перед ним 
солдата. — Ребята рассказыва
ли, что ты хорошо дрался. Нам 
такие нужны, а потому вот те
бе мое предложение: перехо
ди к нам. Дадим тебе десяток 
парней, будешь у них коман
диром.

— А если я откажусь? — вы
давил из себя Синку Ораш. В 
ответ главарь молча пожал 
плечами, похлопав рукой по 
кобуре.

Как быть? Сказать «нет» — 
значит до конца выполнить 
присягу, но обречь себя на не
медленную смерть. О том, как

все случилось, даже не узнают 
в батальоне — запишут про
павшим без вести или, того 
хуже, посчитают за дезертира. 
Согласие дает шанс, пусть 
призрачный, вернуться к своим 
и снова бить «матсангаш».,. Он 
медленно кивнул.

Все последующие дни Син
ку Ораш готовился к побегу. 
Он бродил по лагерю, неза
метно изучал его расположе
ние, заговаривал с бандита
ми, запоминал, как расстав
лены посты и когда меняются 
часовые. Несколько дней спу
стя решил: пора. Дождавшись 
ночи, когда бандиты в очеред
ной раз перепились, Синку 
Ораш прокрался к оружию и, 
прихватив три автомата, начал 
выбираться из лагеря.

Но его заметили: вслед про
гремела автоматная очередь, 
потом еще одна. Чго-то обожг
ло ногу. Из последних сил он 
бежал и бежал, не разбирая 
дороги, не слыша шума пого
ни, не замечая, как хлещут по 
лицу ветки кустов. На счастье, 
рана оказалась не опасной — 
пуля прошла через мякоть, не 
задев кости. Но об »том ом 
узнал уже лотом, в госпитале.

Нампуле он подробно описал 
местонахождение базы в Сер
ра де Куэла, подходы к ней, 
количество и вооружение тер
рористов. Считанные дни спу
стя бандитское гнездо было 
стерто с лица земли.

Сейчас боец снова в строю. 
Служит в родном батальоне, 
продолжает воевать с наемни
ками ЮАР. По свидетельству 
тех, кто его знает, парень он 
скромный, немногословный, с 
виду совсем не герой. О том, 
как был в плену, а потом по
мог разгромить банду, пред
почитает не распространяться. 
Когда говорят, что он совер
шил подвиг, отмалчивается. Но 
трудно не согласиться с жур
налистом из «Нотисиаш», на
писавшим о молодом солдате: 
«Герои — это не только те, 
кто погиб в бою. Это и такие 
вот ребята, которым вместо 
того, чтобы сидеть за партой, 
приходится сражаться, чтобы 
Мозамбик оставался народ
ным»,

Б. БОГДАНОВ, 
корр. ТАСС.

Мапуту.

ПРАГА. Школьники из че
хословацких городов Страко- 
нице, Табор и Ческе-Будсеви- 
це стали победителями обла
стного финального тура викто
рины кЧто ты знаешь о Со
ветском Союзе», состоявшегося 
в Южной Чехии. В год 70-ле- 
тия Великого Октября в этом 
популярном конкурсе приняли 
участие около 24 тысяч уча
щихся средних школ, профтех
училищ и техникумов.

АММАН, еУниверситеты на 
грани краха», (Катастрофа 
высших учебных заведений»— 
такие панические заголовки, 
появившиеся в последние дни 
на страницах ведущих изра
ильских газет, довольно точно 
отражают положение, сложив
шееся в области высшего об
разования этой страны. Фор
мально поводом для столь пес
симистичных пророчеств послу
жила завершившаяся всеоб
щая забастовка израильских 
студентов. Учащиеся всех 12 
университетов прекратили по
сещение занятий, протестуя 
против стремительного роста 
платы за обучение и постоян
но ухудшающегося качества 
преподавания.

Студенты прекратили заба
стовку, считая, что власти по
шли на уступки, объявив о 
том, что вопрос будет рас
смотрен на ближайшем засе
дании ' кабинета министров. 
Однако по утверждению пред
ставителей университетов, по
ложение в системе высшего 
образования Израиля вряд ли 
возможно поправить в ходе 
одного заседания правитель
ства. (ТАСС).

БУДУЩЕЕ АФГАНИСТАНА
Исполнилось девять лет с того победного 

дня для афганского народа, когда страна, 
вырвавшись из пут средневековья, невежества 
и отсталости, провозгласила своей целью стро
ительство нового, свободного и демократиче-“" 
с кого Афганистана.

Апрельская революция в качестве одной из 
основных задач выдвинула коренную пере
стройку системы народного просвещения. Се
годня в стране, где девять лет назад девя
носто процентов населения не умели читать

и писать, создана широкая сеть начальных, 
средних, высших и профессионально-техиче- 
ских учебных заведений.

Болес 150 тысяч детей насчитывает в своих 
рядах пионерская организация Демократиче
ского Афганистана. Дети рабочих, крестьян, 
ремесленников, объединенные в пионерские 
дружины, приобщаются к решению важных 
задач, стоящих сегодня перед страной.

НА СНИМКЕ: пионеры из Кабула.
Фотохроника ТАСС.
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СВОЯ ЗВЕЗДА
15 мая 1942 года с аэродрома Кольцово старто

вал первый в мире самолет с реактивным двигате
лем.
Полет планировали на утро, 

но погода, как назло, испор
тилась, и госкомиссия испыта
ния отложила. Больше всех 
переживал летчик: он так 
ждал этого вылета, так гото
вился к нему. К вечеру на не
бе стали появляться просветы, 
и пилот обратился к председа
телю комиссии, крупнейшему 
советскому аэродинамику про
фессору В. С. Пышнову, с 
просьбой разрешить вылет. 
Быстро посоветовавшись с 
товарищами, Владимир Серге
евич согласился. Капитан Бах
чиванджи занял свое место в 
кабине самолета, поражавшего 
всех необычным видом: корот
кими фюзеляжем и крыльями, 
а главное — отсутствием вин
та, того самого винта, к кото
рому привыкли с первых дней 
авиации и без которого нор
мальный аэроплан просто не 
мог существовать. У самолета 
осталось двое ведущих инже
неров — М. И. Таракановский 
и А. В. Палло.

Старт! Из сопла рвану
лось пламя. Самолет разбе
жался И быстро начал наби
рать высоту. Через 66 секунд 
полета двигатель остановил
ся — кончилось горючее. Те
перь надо было совершить по
садку как на планере. Ма
шина приближается к аэ
родрому, вот колеса коснулись 
земли. Но тут случилось не
предвиденное—лопнула стойка 
правого шасси. Самолет раз
вернулся и замер.

Наблюдавшие за полетом 
бросились к нему. Бахчи
ванджи выбрался из кабины 
сам, его принялись поздрав
лять. Даже такая неприят
ность не могла омрачить ра
дость победы. Ведь это и была
победа! 15 мая 194— года на
аэродроме Кольцово
Бахчиванджи совершил

капита-н 
первый

в мире полет на аппарате
ракетным двигателем.

Вес дороги в космос начина
ются отсюда — от памятника 
Юрию Гагарину в Звездном. 
Сюда приходят космонавты пе
ред полетом, после полета обя
зательно приносят цветы. Это 
традиция, которую свято соб
людают все космонавты.

Широкая аллея от памятни
ка ведет к Дому космонавтов. 
Перед входом скульптор высек 
летящего человека в замкну
тости ленты Мёбиуса, сим
волизирующей бесконечность 
познания.

В этом небольшом двухэтаж
ном доме разместились кафе, 
кинозал и — главное богатст
во — музей Звездного городка.

На втором этаже в несколь
ких залах — вся история кос
монавтики, от Кибальчича, Ти
хомирова, Циолковского до Ко
ролева, Глушко, космонавтов.

По музею меня сопровождал 
Сергей Михайлович Егупов. Мы 
идем с ним возле музейных 
стендов.

— Вот, обратите внимание, 
очень интересный экспонат. 
Разглядываю небольшую кни
жечку.

«Удостоверение № 1.
Выдано старшему лейтенан

ту Гагарину Юрию Алексееви
чу в том, что он является 
Космонавтом ВВС.

Личный № В-879760.
Главнокомандующий ВВС 

главный марша/i авиации Вер
шинин».

С этим удостоверением, вы
данным перед стартом, Гагарин 
совершил исторический полет.

А вот гагаринский скафандр.
— Сергей Михайлович, — об

ращаюсь н Егупову, — тот ска
фандр, в котором космонавт-! 
был во время полета, я видел 
в «Артеке» на космической вы
ставке.

— В самом деле, Юрий Алек
сеевич очень любил детей и, 
так сказать, «настоящий» кос
мический скафандр подарил ар
тековцам, а в этом он трениро
вался.

В музее — государственные 
награды тех, кого отряд носмо- 
навтоз потерял. Гагарин, Беля
ев, Комаров, Добровольский, 
Золкоз, Пацаев...

Есть в музее и мемориальная 
комната. Когда-то она распола
галась на территории Центра 
подготовки космонавтов, но по
том была перенесена сюда — 
это рабочий кабинет Ю. А. Га
гарина. Здесь все осталось, как 
при жизни космонавта. На сте
не календарь, портрет Циолков
ского, панорама Смоленского 
кремля — Гагарин очень лю
бил этот город. Шинель на ве
шалке. Именно отсюда он ушел 
в последний полет...

Идея скоростного перехват
чика легла в основу диплом
ного проекта Александра Бе
резняка. Проект признали год
ным к внедрению, но силовой 
установки достаточной мощно
сти к нему не нашлось. Одна
ко мысль о таком самолете 
молодому инженеру покоя не 
давала. И позже, когда начал 
работать в конструкторском 
бюро В. Ф. Болховитинова, 
он поделился идеей с Алексеем 
Исаевым, инженером тоже мо
лодым, но уже признанным. 
Они-то и стали «сочинять» свой 
самолет БИ-1, в название ко
торого попали первые буквы 
фамилий авторов.

Начавшаяся война подстег
нула работы. По замыслу кон- 

jCrpyKTOpOB, на самолете уста
навливался жидкостный ра
кетный двигатель — им занял
ся Исаев, никогда прежде о 
ракетной технике нс помыш- 
лявший. БИ-1 с мощным во
оружением и высокой скоро
подъемностью проектировался 
как самолет-выстрел: взлетел, 
использовал боекомплект по 
врагу и совершил посадку с вы
ключенным двигателем, так как 
горючего на весь полет не 
хватало. В рекордно короткие 
сроки были сделаны рабочие 
чертежи, но подошло время

эвакуироваться, и КБ Болхо
витинова с небольшой произ
водственной базой размести
лось в здании бывшего чугу
но-литейного заводика.

Исаев ехал сюда, словно на 
свидание с юностью. Урал он 
знал хорошо. В начале три
дцатых строил Магнитку, по
том работал в Нижнем Таги
ле, на металлургическом.

Также на Урале разме
стился научно - испытатель
ный институт ВВС, которому 
и поручались испытания БИ-1. 
В составе НИИ служил капи
тан Бахчиваиджи.

В прошлом году, в сентябре, 
музей свердловской школы 
А° 60, что в поселке Малый 
Исток, отметил свое двадцати
летие. Уже несколько поколе
ний школьников по крупицам 
собирают материалы о жизни 
Бахчи, как звали Григория 
Яковлевича друзья, о летчи
ках-испытателях, служивших в 
НИИ ВВС, когда он был 
эвакуирован на Урал, о созда
телях БИ-1.

Два десятилетия назад об 
увековечении памяти капитана 
Бахчиванджи задумались 
штурман 1\ольцовского авиа
отряда Игорь Павлович Кате- 
нев и комсомольцы малоисток- 
ской школы. Тогда-то и воз
ник их творческий союз, позво
ливший создать музей и узнать 
немало интересного о судьбе 
прославленного летчика.

Долго музей возглавляла 
Мария Васильевна Шепель, но 
теперь она директор школы, а 
времени эта должность отни
мает много. Поэтому сейчас 
руководят следопытами моло
дые педагоги.

Музей школы можно на
звать авиационно-космическим. 
Здесь богато представлены 
материалы и об авиации, и о 
космосе.

А наград у музея — не co-
с. считать. Одна из последних— 

Диплом Федерации космонав
тики СССР за пропаганду до
стижений советской науки и 
техники.

Каждый год осенью подво
дятся итоги следопытской ра
боты. А настоящий праздник 
в школе — 20 февраля, в день 
рождения Героя Советского 
Союза Г. Я. Бахчиванджи, имя 
которого носит школа.

В Звездном знают о музее в 
свердловской школе. Егупов 
рассказывал, что космонав
ты с благодарностью вспо
минают первопроходцев космо
са.

Двигатели Алексея Михайло
вича Исаева, возглавившего 
после войны большой творче
ский коллектив, стояли на 
«Бостоках» и «Восходах», с ни
ми летают «Союзы» и все меж
планетные космические аппара
ты. С помощью корректирую
щих и тормозных двигательных 
установок Исаева осуществля
ется посадка пилотируемых 
кораблей.

Арвид Владимирович Палло, 
который на испытаниях БИ 
представлял коллектив реактив
ного научно-исследовательского 
института (РНИИ), долгие годы 
работал вместе с С. П. Короле
вым, а потом возглавлял музей 
Центра управления полетом.

Так люди своей судьбой сое
динили две эпохи, продолжили 
дело, начатое в 40-е годы. По 
сути, старт Бахчиванджи от
крыл космическую эпоху. Это, 
думаю, и дало мне право, рас
сказывая о Бахчи, совершить 
экскурсию в Звездный.

Недаром в одном из выступ
лений Ю. А. Гагарин сказал: 
«Без полетов Григория Бахчи
ванджи. может быть, не было 
бы и 12 апреля 1961 года».

Работа продвигалась быстро, 
но не давался двигатель. Одни 
из компонентов топлива — 
азотная кислота — проедала 
механизмы самолета. Не удава
лось сразу запустить «движок». 
А во время огневых испытаний, 
бывало, ЖРД взрывался. И 
все-таки 15 мая 1942 года 
первый полет истребителя со
стоялся.

Шесть полетов совершил 
Бахчиванджи на самолете Бе
резняка и Исаева. Каждый по
лет показывал: будущее за ре
активной авиацией. Горстка 
энтузиастов в тыловом Сверд
ловске воплотила в реальность 
предсказание К. Э. Циолков
ского: «За эрой аэропланов 
винтовых должна следовать 
эра аэропланов реактивных».

27 марта 1943 года програм
ма полетного задания была 
обозначена так: достижение 
максимальной скорости. Полет 
начинался по утвержденному 
графику. Но вдруг произошло 
непредвиденное: самолет рез
ко вошел в пикирование и упал 
в пруд, в шести километрах 
от Кольцово. Тогда эту ката
строфу не смогли объяснить. 
Лишь несколько лет спустя 
станут известны причины ава
рии: на большой скорости са
молет столкнулся со звуковым 
барьером, преодолевать кото-1 
рын научились позже.

Ш кольники 60-й школы уха
живают за могилами Бахчи
ванджи и двух испытателей из 
НИИ ВВС, погибших на Урале, 
майора Т. К. Чигарева и под
полковника К. А. Груздева.

В 1962 году в Свердловск 
поклониться могилам отважных 
летчиков прилетели Болхови
тинов и Палло, конструктор- 
двигателист Душкин и летчик 
Стефановский. Они хорошо 
знали веселого, неунывающего 
Гришу, любили его за сме
лость и хладнокровие в поле
тах. Таким он остался в воспо
минаниях друзей и соратни
ков.

У него была своя звезда...
А. ДУНЯШИН.

сНЛ CM1HV!»
ИНДЕКС S3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

28 апреля в подборке «Экран большой — экран маленький, 
мы начали разговор о фильме, снятом на Рижской киностудии 
режиссером-документалистом Юрисом Подниексом, — «Легко 
ли быть молодым?.. Фильм новаторский, многоплановый, веду
щий диалог с героями в кадре и со зрителями в зале на пре
деле откровенности.

Мы пригласили включиться в его обсуждение наших читате
лей. Сегодня публикуем
кликов на него.

один из первых зрительских от-

хих», который считает, что лю
бые проявления нестандартно-
го поведения
зитнвные 
это всегда

или
молодежи, по- 
негативные, —

жизненная
ция, протест. Вспомним 
бы эпизод, где в кадре 
ляется молодой человек

пози- 
хотя 

появ- 
в со-

Самый первый отзыв 
«хороших» и «плохих» 
вал у меня желание 
спорить, высказать свою

«Нет 
выз- 

по- 
точку

зрения. Может быть, кто-ни
будь захочет поспорить со 
мной?

Признаюсь, шел я на этот 
фильм, настроенный несколько 
скептически. Ведь, по сути, это
первый опыт, попытка расска
зать о нас, молодежи 80-х. О 
нашей жизни, проблемах и о 
нашем времени. Мучили сом
нения: «А вдруг не то?», «А 
вдруг не получится?». Посмот
рев фильм, я понял, что сомне
вался зря.

Прежде всего меня порадо
вало то, что к микрофону при
глашались ребята, что назы
вается, «с улицы». Диалоги, 
хоть не всегда содержательные, 
но. тем не менее,, искренние. У 
вчерашних завсегдатаев рок- 
концертов сегодня уже свои 
проблемы и свои судьбы. Судь
бы разные и в какой-то степе
ни поучительные.

Вспоминается эпизод, когда 
возвратившийся из Афганиста
на парень взволнованно гово
рит о чувстве товарищества. Он 
рассказывает о том, что ос
тавшийся сухарик делится на 
несколько частей, чтобы каж
дому досталось хоть немного...

«Эго не объяснить словами, 
это надо пережить», — гово
рит он. Да, Афганистан — это 
суровая школа. Но ведь не каж
дому дано пройти ее. Делить
ся со своим товарищем глот
ком воды и куском хлеба — 
без этого там просто невоз
можно. Так неужели надо прой
ти Афганистан, чтобы попять,

досуг

Мы начинаем
КВН

В Институте физики метал
лов Уральского отделения АН 
СССР стало традицией гото
вить к праздникам весны, юби
леям института юмористичес
кие оперы, спектакли на темы, 
имеющие отношение к творче
ской жизни сотрудников. Спек
такли всегда несут в себе за
ряд юмора.

Известно, что ыомор — крис
талл мудрости*. Юмор прино
сят в институт со студенческой 
скамьи молодые специалисты. 
Таким образом, сплав мудро
сти и юмора налицо.

Это доказал последний КВН. 
Он состоялся в большом зале, 
где обычно проходят научные 
собрания.

В виде импровизированных 
интервью, диалогов, песен, 
конкурсов на остроумие прохо
дило обсуждение тех острых 
тем, которыми живет институт. 
Участники КВН разбились на 
две команды — ^Расчет* и 
* Конт роль*. Запомнились кон
курс капитанов, выборы <ди- 
ректора* подшефного совхоза. 
Удачными были декорации, ко
торые делали самодеятельные 
художники. В составе жюри 
были директор института В. Е. 
Щербинин, заместитель дирек
тора академии С. В. Вонсов- 
ский, доктор наук Г. Г. Галуц, 
секретарь объединенного парт
кома Б. К- Соколов.

Е, БРОИДЕ-

внимание: 
«мотор»!
МУЖДУ НЕБОМ 
И ЗЕМЛЕЙ

На Севере лежит Чукотке, 
она большая, как птица, широко 
раскинувшая крылья в ледяном 
океане. И попал гусенок в глу
бокое озеро между небом и 
землей...

Мультипликационный фильм 
«Бескрылый гусенок» снима
ет на Свердловской киносту
дии режиссер О. Черкасова. 
Сюжет его навеян мотивами 
чукотских национальных сказок. 
И это продиктовало особый 
стиль киноповествования.

Вместе с режиссером ху
дожник В. Ольшванг и опера
тор С. Решетников стараются 
сделать добрую, немного гру
стную картину, научить детей 
взглядываться в окружающую 
природу.

Б. БОРИСОВ.

ХОРОШО,

другие, за то, что не «покаял
ся» на суде.

Что С ним будет после коло
нии? Сможет ли’ он сохранить 
в себе веру в добро, справед
ливость? А если нет, то кто за 
это будет нести ответствен
ность?

«Наша жизнь — это лабиринт 
из узких коридоров,—говорит 
режиссер - кинолюбитель, то- • 
же герой фильма. — Ты идешь 
по этому коридору, открываешь 
дверь за дверью )и не знаешь,

КОГДА ЕСТЬ НАДЕЖДА
казалось бы, такие простые 
вещи?

От этого вопроса наш собе
седник приходит в некоторое 
недоумение. Он просто убеж
ден в том, что понять это мож
но только в Афганистане, ког
да на тебя направлен враже
ский ствол и жизнь твоя висит 
на волоске. Он уже не верит, 
что на «гражданке» есть такие 
люди, которые способны снять 
с себя последнюю рубашку и 
отдать другому человеку. Мне 
искренне жаль этого парня: 
пройдя службу, он потерял ве
ру в окружающих.

Замкнувшись в свой мир, он 
будет жить и думать по-свое
му, вращаться в своей компании 
и решать только свои пробле
мы. Ему уже безразличны про
блемы тех, кому сейчас 15'—17 
лет, и он, скорее всего, пройдет 
мимо компании размалеванных 
молодых людей, называющих 
себя панками.

К разговору подключается 
молодой человек, пытающийся 
объяснить: откуда же все-та
ки берутся эти панки и метал
листы? Он утверждает (и я с 
ним в этом полностью солида
рен), что панки и металлисты — 
это порождение взрослого мира.

Я не согласен с автором отк
лика «Нет «хороших» и «пло-

стоянни токсического дурмана. 
Наверное, заниматься этим он 
начал не от хорошей жизни. Но 
кем он будет через 10—15 лет? 
У него не только нет жизнен
ной позиции, но никогда ее не 
было.

Авторы фильма говорят об 
этом с озабоченностью и тре
вогой за молодое поколение. 
Это не значит, что я защищаю 
тех, кто после концерта рок- 
группы громит вагоны элект
рички. Может показаться стран
ным, но вот у них есть своя 
жизненная позиция. Правда, 
эта позиция своеобразна: я бы 
назвал ее постоянным стрем
лением к «кайфу», привержен
ностью стадному чувству. 
Здесь наверняка нашлись свои 
подстрекатели, которые вовре
мя сумели смыться, а на ска
мью подсудимых попало толь
ко семеро из 150! II больно 
смотреть на отчаянье парня, 
которому вынесен приговор.

Как это страшно, когда те
бе не верят! Ему не поверили. 
В свое оправдание молодой че
ловек говорил, что он спал, ког
да в вагоне происходили все 
события. А проснулся от уда
ра по голове куском поролона. 
Он будет сидеть три года в 
исправителыю - трудовой коло
нии. За что? За то, что не унес 
вовремя ноги, как это сделали

что сейчас с тобой будет...». 
Свой фильм этот юноша посвя
щает сегодняшним проблемам 
молодежи. Вводя в фильм эле
менты символики, он создает 
нечто свое. Показывая на экра
не современные проблемы, он, 
вместе с тем, пытается осмыс
лить вечные вопросы челове
ческого бытия: добро и зло, 
правду и ложь, жизнь и 
смерть.

И мне радостно сознавать, 
что мое поколение — это не 
только наркоманы и тунеядцы, 
панки и металлисты, а такие 
думающие люди, как этот па
рень.

Авторы ведут бескомпромис
сное интервью со временем. Они 
хотят понять, чем живет се
годняшняя молодежь, что ее 
волнует.

Вспоминается пословица: 
«Яблоко от яблони недалеко 
падает». Дорогие взрослые! Не 
надо только упрекать моло
дежь в инфантильности, легко
мыслии... Порой еше где-ни
будь в трамвае или на улице 
услышишь: «Не та нынче мо
лодежь пошла. Вот мы были — 
то ли дело!». Но ведь мы — 
кровь от крови, плоть от пло
ти ваши дети. II в нас, как в 
зеркале, вы видите себя без 
прикрас. Ведь не случайны сло
ва участника фильма, который

говорит о панках. Смысл их 
таков: смотрите на нас. Мы —- 
ничтожество, мы — дрянь, но 
такими нас сделали вы.

Давайте , больше доверять 
друг другу. И, может быть, 
тогда молодежь не будет гро
мить электрички и шататься по 
подвалам. Взрослые, посмотри
те этот фильм. Может быть, 
что-то вам не понравится, с 
чем-то вы не согласитесь, но 
равнодушными он вас не ос
тавит.

Я уже слишком разговорил
ся, и пора подводить черту 
сказанному. Первая попытка 
рижских документалистов сде
лать фильм о молодежи 80-х 
получилась. Конечно, какие-то 
моменты и спорны, и неудач
ны, но это не главное.

Па вопрос «Легко ли быть 
молодым?» надо ответить не 
«да» или «нет», а неоднознач
но, по-своему. Если бы авторы 
фильма ответили на этот воп
рос однозначно: «Пет»,—то тог
да и картину снимать не стои
ло бы. После знака вопроса 
можно поставить многоточие. 
Каждый молодой человек ре
шает этот вопрос, обращаясь к 
своей чести, совести, к прожи
тым годам. И от того, каким 
будет ответ, зависит его бу
дущее.

Юность — это самые прек
расные человеческие годы. Вре
мя мечтаний, надежд. Именно 
так завершает свой фильм ре
жиссер - кинолюбитель, кад
ры которого включены в кар
тину. Голубой цвет моря и не
ба — это цвет надежды. И по
ка люди живы — они будут на
деяться. Это хорошо, когда у 
человека есть надежда. Своя, 
сокровенная. Перефразировав 
знаменитые слова, скажу, что 
рыбе нужна вода, птице — воз
дух, а человеку — надежда. И 
пусть она будет у каждого из 
нас.

А. КАМЕНСКИЙ, 
студент музыкального 

училища имени Чайковского.

КОНЦЕРТ
ПРИ СВЕЧАХ

ПРЕМЬЕРА-«ДОН КИХОТ»-------------------------------------

я»

И вновь на сцене 
Свердловского театра 
оперы и балета постав
лен спектакль «Дон Ки
хот» на музыку Л. Мин- 
иуса в хореографиче
ской редакции А. Гор
ского.

Впервые «Дон Кихот» 
был поставлен на этой 
сцене в 1924 году. Ны
нешняя премьера осу
ществлена режиссером- 
хореографом А. Дементь
евым. В роли Китри- 
Дульсинеи выступила на
родная артистка РСФСР 
Лилия Воробьева. Яркий 
образ цыганки создала 
молодая балерина Татья
на Луань-Бинь,

Но, пожалуй, самой 
большой удачей стала ра
бота художника-постанов
щика Юрия Устинова.

НА СНИМКАХ: сцены 
из спектакля.

Фото А. ЛАПТЕВА.

Переполненный знамени
тый Большой зал Ленинград
ской государственной филар
монии имени Д. Шостакови
ча, аншлаг в малом зале 
Московской консерватории, 
бисирование многих номеров 
программы, овации публики, 
запись на Всесоюзном ра
дио...

А вот высказывания зна
менитых музыкантов: «С та
ким коллективом я могу по
ехать куда угодно!» (лауреат 
международных конкурсов, 
лауреат Государственной 
премии РСФСР М. Плетнев); 
«Мне очень приятно, что в 
Свердловске родился коллек
тив, который смог проде
монстрировать столь высо
кий уровень исполнительст
ва» (народная артистка 
СССР, лауреат Ленинской 
премии И. Архипова).

О каком же коллективе 
идет речь? Большие симпа
тии московской и ленинград
ской публики, добрые отзы
вы выдающихся мастеров за
служил молодой творческий 
коллектив камерного орке
стра Свердловской государ-. 
ственной филармонии под 
управлением Александра 
Канторова. Коллектив молод 
и по творческому стажу, и 
по возрасту участников. Ор
кестру 4 года, и хотя все 
это время он работает на 
общественных началах, мо
лодые энтузиасты — а все 
они штатные артисты наше
го симфонического—не уны
вают. Они твердо верят, что 
все организационные пре
грады будут преодолены, и 
в Свердловске, наконец, бу
дет свой камерный.

Сейчас оркестр выступает 
во Дворцах и Домах куль
туры, на предприятиях, 
Многие тысячи свердловчан 
смогли оценить его расту
щее мастерство и на празд
нике Дня Победы, когда кол
лектив играл на площади 
1905 года. А 19 мая кон
церт оркестра намечен в за
ле Свердловской филармо
нии. В его программе — 
произведения Г. Генделя, 
В. Моцарта, П. Гайдна, вы
дающихся композиторов 
XVIII века. Редкий гость на 
концертных эстрадах — 
«Kirchensonaten» В. Моцарта 
для двух скрипок, баса . и 
органа. А «Прощальная сим
фония» И. Гайдна, как и 
предусмотрено ее автором, 
прозвучит при свечах.

Ю. УНДЗЕНКОВ.

Приглашаем
в Крым

Провести начало лета на бе
регу Черного моря—это пре
красно и вполне реально. Бю
ро международного молодеж
ного туризма «Спутник» помо
жет вашей мечте осущест
виться. Тургостиница «Гори
зонт» в Судаке готовится 
встретить уральцев 17 и 21 
мая. Напоминаем телефоны 
«Спутника»: 57-83-00, 51-16-25.

Рекордсмен из Эдмонтона
— Нам нужны звезды пер

вой величины, — любит 
повторять президент Нацио
нальной хоккейной лиги 
(НХЛ) Зиглер.

Но вот парадокс: несмотря 
на то, что Канада — родина 
хоккея, здесь испытывают 
нынче дефицит в ярких, са
мобытных мастерах самой 
стремительной игры XX века. 
Именно это обстоятельство 
заставляет селекционеров 
профессиональных клубов 
НХЛ регулярно перелетать 
через океан и «импортиро
вать» наиболее одаренных 
игроков из Швеции и Фин
ляндии. Дошло до того, что 
недавно тренеры шведской 
сборной заявили о необходи
мости запрещения экспорта 
игроков в Канаду и США.

Словом, в отношении 
«звезд» НХЛ испытывает не
которое затруднение. Но ес
ли бы этого не было, если бы

Материал подготовлен специ
ально для «На смену’».

в ее рядах была целая плея
да прекрасных мастеров, —и 
на этом фоне специалисты и 
болельщики наверняка выде
лили бы нападающего клуба 
«Эдмонтон Ойлере» Уэйиа 
Гретцки.

...Мы познакомились с ним 
в 1982 году, когда он на не
делю приехал в Советский 
Союз, чтобы отсняться вме
сте с Владиславом Третьяком 
в фильме канадской киноком
пании «Фили спорт» о луч- 
Фих спортсменах мира. Грет
цки тогда «стукнул» 21-й 
год.

Кто же был первым учите
лем Уэйна? Его отец, техник 
по вычислительным машинам 
Уолтер Гретцки. Он понимал, 
что сын его —• худощавый, 
рослый мальчишка — никог
да не превратится в богаты
ря. И отец нашел для сына 
единственно верный путь в 
большой хоккей. Он учил его 
не робеть перед теми, кто 
шире в плечах, учил обыгры
вать их за счет быстрой мы

сли, хитроумных ходов, фи
лигранного владения клюш
кой.

Уэйн Гретцки стал замет
но опережать сверстников и 
в мастерстве, а главное — 
в понимании игры. Уже в 
детских командах он забивал 
больше половины всех шайб 
во встречах.

Юный Уэйн Гретцки не ра
зочаровал владельцев клуба 
«Эдмонтон Ойлере».

Прежде всего Гретцки вы
деляется игрой. Тонкой, про
думанной, расчетливой. Не 
избегая силовой борьбы, он 
научился в единоборствах у 
борта смягчать удары сопер
ников, и травмы у него — 
редкость. А ведь тренеры 
соперников специально «при
ставляют» к лидеру «Эдмон
тона» двух «сторожей», ко
торые при случае должны вы
вести его из игры. Сделать 
это они, как правило, не ус
певают: Гретцки стреми
тельно и ловко маневри
рует.

У него необычный для хок
кея номер. Почему именно 
99-й?

— В детстве я играл под 
девятым номером — как зна
менитый Горди Хоу, кумир 
мальчишек нашего поколе
ния. Но вот беда: я пришел в 
команду, а свитер с девятым 
номером уже был занят. Я 
страшно расстроился и не 
мог скрыть эмоций. Тогда 
тренер меня успокоил. Он по
дошел ко мне и сказал:. «Не 
грусти. Я придумал для те
бя выход. Ты будешь «дваж
ды Хоу». Носи 99-й номер».

Сегодня канадского хокке
иста, играющего под 99-м 
номером, знает, пожалуй, 
весь спортивный мир. Ему 
аплодируют зрители, его ма
стерством восхищаются опыт
нейшие хоккейные эксперты. 
О том, как нейтрализовать 
Гретцки, ломают головы за
щитники...

А вот что сказал об Уэйне 
Гретцки старший тренер

сборной СССР Виктор Тихо
нов после возвращения с 
«Рандеву-87»:

— Гретцки особенно здо
рово провел вторую встречу. 
До этого он никак не мог 
блеснуть в матчах с совет
скими командами. И это его 
страшно огорчало. По стилю 
ои очень похож на наших 
хоккеистов, и у нас находи
лись «специалисты», выклю
чавшие его из игры. Это да
вало повод кое-кому усом
ниться в высоком мастерстве 
канадца. Я же считаю, что 
это выдающийся игрок, по
бивший много рекордов в На
циональной хоккейной лиге.

Два брата Уэйиа тоже иг
рают в хоккей. Причем шест
надцатилетний Брент делает 
большие успехи. Быть мо- 
жет, в скором времени на лед 
выйдет тройка братьев Грет
цки. «Мне бы очень хоте
лось этого», — признается 
Уэйн.

Л. ФЕДОРОВ.
(пресс-бюро «Ком

сомольской правды»).

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 16 МАЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — Премьера четырехсе

рийного художественного теле
фильма «Парни на обочине». 
4-я серия.

9.15 — «Отчего и почему».
9.45 — «Движение без опас

ности».
10.15 — «Международный

день музеев».

620219, СВЕРДЛОВСК.
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ1а.

10.50 — «Перестройка и про
блемы современного театра».

11.50 — «Для всех и для каж
дого». «Кто поможет старину?», 

12.35 — «Звучит арфа».
Фильм-концерт.

12.45 — «Сегодня в мире».
13.00 — «Трезвость — норма 

жизни».
14.00 — «Содружество».
14.30 — «Тот уголок земли...». 

Народные песни в записи 
А. С. Пушкина.

15.25 — «Очевидное — неве
роятное».

16.25 — «Киноафиша».
17.10 — «Наш дом». О пробле

мах учета и распределения жи
лой площади.

17.30 — Мультфильмы:
«Гвоздь», «Сказка о его высо
честве».

18.00 — Телемост СССР — США 
(Москва — Атланта — Лос-Анд ж е- 
лес). Дискуссия ученых и обще
ственных деятелей по вопросу 
прекращения гонки вооруже
ний, укрепления доверия меж
ду СССР и США.

18.55 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки». Художественный 
фильм «Отряд».

20.30 — «Время*.
21.05 — «Песни, мечта и лю

бовь». Музыкальная передача.
22.45 — Велогонка мира.
23.05 — «До и после полуно

чи».
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Сказ про царицу 

ваз». Телефильм.
8.35 — Ритмическая гимна

стика.
9.05 — «Утренняя почта».
9.35 — «Мировая художест

венная культура». Искусство 
Древней Греции.

10.05 — Концерт симфони
ческого оркестра Карельского 
телевидения и радио.

10.35 — «Пятьдесят на пять
десят». Художественный фильм 
с субтитрами.

12.05 — «Диалоги о литерату
ре».

13.20 — К 70-летию Великого 
Октября. Фестиваль националь
ных театров. Г. Мусрепов. «По
эма о любви». Фильм-спек- 
такль Казахского государствен
ного академического театра 
имени М. Ауэзова.

15.20 — Встреча в Концерт
ной студии Останкино с Героем 
Социалистического Труда, за
служенным строителем РСФСР 
В. П. Сериковым.

16.35 — Программа Белорус
ского телевидения.

17.55 — Свердловск. Новости. 
По окончании — МОСКВА. 
Спортивная программа.

1840 — «Строи-ельство и 
архитектура». Киножурнал.

18.50 — Свердловск. <День за 
днем». Информационная про
грамма.

19.15 — МОСКВА. Урон тен
ниса. Передача 1-я.

19.30 — «Спокойной ночи, ма
лыши!».

19.45 — «Здоровье».
20.30 — «Время».
21.05 — Премьера художест

венного телефильма «Миргород 
и его обитатели».

23.20 — Новости.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах. 
Агония (две серии) — Ок
тябрь (стереоскопический).

Зорро (две серии) — Сов- 
кино, Темп.

За явным преимущест
вом — Салют-.

Шанс — Темп.
Очная ставка — Про

гресс.
Скорбное бесчувствие.

Эдит и Марсель (две се
рии). Тема — Урал.

Папаши — ДК им. Сверд
лова, Буревестник, Мир.

Ва-банк II, или Ответный 
удар — им. Дзержинского.

Фавориты Луны. Афоня — 
Дружба.

Капитан «Пилигрима» _  
Авиатор.

Время сыновей — Друж
ба, Заря.

Кто и нак? — Луч.
Крик дельфина — ‘ Салют 

Современник.
Бродяга (две серии). — За

ря.
Джентльмены удачи — 

Южный.
Карусель на базарной 

площади. Этот безумный, 
безумный, безумный, безум
ный мир — Знамя.

Человек-оркестр — Экран.
Знак беды — им. Маяков

ского._
Двойник — Родина, Экран.
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